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Groupements ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ Ŝǘ ŦƻƴŘǎ ǇǊƻǇǊŜǎ : 
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¶ Samy KEFI-JEROME, Conseiller régional Auvergne-Rhône-Alpes, représentant de Laurent WAUQUIEZ, président 
de la région Auvergne-Rhône-Alpes 

¶ Bernard LAGET, Vice-président de Saint-Etienne Métropole 

¶ Xavier ROY, Directeur général de France Clusters 
 

 

[Ŝ 5ƛǎǇƻǎƛǘƛŦ LƴǘŞƎǊŞ ǇƻǳǊ ƭΩLƴƴƻǾŀǘƛƻƴ Υ ǳƴ ŦƻƴŘǎ ŘΩƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƳŜƴǘ ǇƻǳǊ ǉǳƻƛ ŦŀƛǊŜ Κ 
 

¶ Bernard LAGET, Vice-président de Saint-Etienne Métropole 
 

 

Déroulement et résultats attendus du séminaire 
 

¶ Dominique PARET, Directeur Enseignement Supérieur Recherche Innovation, Saint-Etienne Métropole 
 

 

!ǘŜƭƛŜǊ Υ ζ 5Ŝ ƭŀ ŎƻƳƳǳƴŀǳǘŞ ŘΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ ŀǳȄ ƎǊƻǳǇŜƳŜƴǘǎ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎΧ ǳƴŜ ŀǾŀƴŎŞŜ ǾŜǊǎ 
le marché » 

 

¶ Jacques FAYOLLE, Ecole des Telecom 
ζ /ƻƳƳǳƴŀǳǘŞǎ ŘΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴΣ ǇǊƻƧŜǘǎ ŎƻƭƭŀōƻǊŀǘƛŦǎΣ ƎǊƻǳǇŜƳŜƴǘǎ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎΣ ŎƻƳƳŜƴǘ ƭŜǎ ŦŀƛǊŜ ǾƛǾǊŜ Κ η  
 

¶ Marie-/ŞƭƛƴŜ .!w59¸Σ aŞŎŀƭƻƛǊŜΣ !ƴƛƳŀǘǊƛŎŜ ŘŜ ƭŀ /ƻƳƳǳƴŀǳǘŞ ŘΩLƴƴƻǾŀǘƛƻƴ aŀƴǳŦŀcture des Technologies du 
Futur 
ζ [Ŝ ŘƛǎǇƻǎƛǘƛŦ 5нLƴ Ŝǘ ƭΩŜȄŜƳǇƭŜ ŘŜ ƭΩ!ōǊƛǇƭǳǎ η  
 

¶ Marie-WƻǎŞŜ .!w.h¢Σ /ƘŜŦ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜΣ tƾƭŜ aƻƴǘ-Blanc Industrie, manager associée de 4 groupements 
ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ 
ζ vǳŀǘǊŜ ƎǊƻǳǇŜƳŜƴǘǎ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ǇƻǳǊ ǉǳŀǘǊŜ ƳŀǊŎƘŞǎ ŎƛōƭŜǎ η  
 

¶ Laurence SANGUINETTI-W¦[L9bΣ /ƘŜŦ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ Ŝǘ ǾƛŎŜ-présidente du cluster Cyclium 
« Innovation marchés publics »  
 

¶ Sylvain CAZABAN, Chargé de mission du cluster Eco-Energies 
ζ нл ƎǊƻǳǇŜƳŜƴǘǎ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ǇƻǳǊ ŘŜ ƴƻǳǾŜŀǳȄ ƳŀǊŎƘŞǎ η  
 

¶ René DU LAC, Directeur Marché Entreprises et Patrimoine du Crédit Agricole Loire et Haute-Loire 
ζ {ǘǊŀǘŞƎƛŜ ŘŜ ŎƻƭƭŀōƻǊŀǘƛƻƴ Ŝǘ ŘΩŀƭƭƛŀƴŎŜ τ une vision de long terme τ le village de lΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ η  
 

¶ Fabien SOLER & Pierre-Jean CREPIN, Numélink & Pôle Minalogic 
ζ /ƻƳƳǳƴŀǳǘŞ ŘΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ ƴǳƳŞǊƛǉǳŜ η 
 

¶ Séverine SABOT, Coordonnatrice de Sporaltec 
ζ /ƻƳƳǳƴŀǳǘŞ ŘΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ ǎǇƻǊǘ ǎŀƴǘŞ η  
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Atelier : Quels outils techniques et financiers, quelles ressources humaines mobiliser pour la 
ƳŀǘǳǊŀǘƛƻƴ ŘŜ ǇǊƻƧŜǘǎ ŘΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ Ŝǘ ǇƻǳǊ ƭŀ ŎƻƴǎǘǊǳŎǘƛƻƴ ŘŜ ζ ƎǊƻǳǇŜƳŜƴǘǎ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ η 

 

¶ Fabien MARLIN, Business Development Manager & innovation, Michelin Solutions 
« Nouveau modèle économique pour quels nouveaux marchés ? » 
 

¶ Philippe BAIZET & Sophie PEILLON, Fédérateur Industrie, ViaMéca ς Institut Fayol 
« Nouveaux modèles économiques IUS pour de nouveaux marchés : offre globale, dialogue avec les DO » 
 

¶ Amar DOUHANE, Managing Partner, Amundi 
« Un instrument financier stratégique pour les entreprises du pôle Mont-Blanc Industries » 
 

¶ Bertrand NICOLET, Vice-président Equipex Manutech USD 
« Quels projets industriels pour quels marchés ? » 
 

¶ Marion LAÏCH & Isabelle VERILHAC, Chargée de mission Designers + τ Directrice du pôle Entreprise & Innovation 
de la Cité du Design 
ζ vǳŜƭǎ ǘȅǇŜǎ ŘŜ ǇǊƻƧŜǘǎ ŘΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ ǎƻǳǘŜƴǳǎ ǇŀǊ ƭŜ ŦƻƴŘǎ 5нLƴ Κ η 
 

¶ Anne-Sophie GOUZY & Fabrice ROMANO, DG du Pôle des Technologies Médicales ς Keranova 
ζ CƛƴŀƴŎŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ et prise de risque : quelles solutions ? Une expérience réussie ! » 
 

¶ {ǘŞǇƘŀƴŜ a![Y!Σ 5ƛǊŜŎǘŜǳǊ Řǳ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ Ŝǘ ŘŜǎ ǊŜƭŀǘƛƻƴǎ ŜȄǘŞǊƛŜǳǊŜǎ ŘΩ!ƭƭƛŀƴŎŜ Ŝǘ ¢ŜǊǊƛǘƻƛǊŜ 
« Une expérience de détachement interentreprises à mettre au service de D2In : Pass Compétences» 
 
 

Synthèse et mise en perspective 
¶ Xavier Roy, DG de France Clusters 
 
 

PROPOSITIONS aux responsables des politiques publiques et des institutions financières 
¶ !ƴƛƳŀǘƛƻƴ ǇŀǊ tŀǳƭ wƻōŜǊǘΣ CǊŀƴŎŜ /ƭǳǎǘŜǊǎΣ {ŜŎǊŞǘŀƛǊŜ Řǳ ŎƻƳƛǘŞ ΨΩ/ƭǳǎǘŜǊΩǎ LƴǘŜǊǊŞƎƛƻƴǎΩΩ et Mission 
DǊƻǳǇŜƳŜƴǘǎ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ-ETI 

 
 
 

Document rédigé par la société Ubiqus 
Tél : 01.44.14.15.16 
http://www.ubiqus.fr 
infofrance@ubiqus.com 
 

Séminaire organisé par France Clusters 
Tel : 04 78 54 67 09 
www.franceclusters.fr 
contact@franceclusters.fr 
 
Crédit photo : France Clusters 

 
 
 

 
 
 

  

http://www.ubiqus.fr/
http://www.franceclusters.fr/


 

FRANCE CLUSTERS / Synthèse du séminaire du 8 décembre 2016 à Saint-Etienne : 
DǊƻǳǇŜƳŜƴǘǎ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ Ŝǘ ŦƻƴŘǎ ǇǊƻǇǊŜǎ 

4 Introduction : 
ŎƻƳƳǳƴŀǳǘŞǎ ŘΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ Ŝǘ ƎǊƻǳǇŜƳŜƴǘǎ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ 
 
 

 
Samy KEFI-JEROME 
Conseiller régional Auvergne-Rhône-Alpes, représentant de Laurent WAUQUIEZ, président de la région Auvergne-Rhône-
Alpes  
 
Bernard LAGET 
Vice-président de Saint-Etienne Métropole 
 
Xavier ROY 
Directeur général de France Clusters 
 

 
 

 
Bernard LAGET accueille les participants et leur souhaite la 
bienvenue à Saint-Etienne dans ce lieu, la Designtech 
Arena, qui commence à émerger au sein de la Cité du 
Design.  
 
Samy KEFI-JEROME remercie France /ƭǳǎǘŜǊǎ ŘΩŀǾƻƛǊ ŎƘƻƛǎƛ 
Saint-9ǘƛŜƴƴŜ ǇƻǳǊ ƭΩƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜ ŎŜ ǎŞƳƛƴŀƛǊŜΦ {ŀƛƴǘ-
9ǘƛŜƴƴŜ Ŝǎǘ ƎŞƻƎǊŀǇƘƛǉǳŜƳŜƴǘ ŀǳ ŎǆǳǊ ŘŜ ŎŜǘǘŜ ƎǊŀƴŘŜ 
ǊŞƎƛƻƴ ŘΩ!ǳǾŜǊƎƴŜ-Rhône-Alpes. Elle compte plus de 
600 000 établissements, 11 établissements de plus de 
1 000 salariés et 14 pôles de compétitivité. Elle comprend 
également 7 clusters en Auvergne et 11 en Rhône-Alpes. 
Auvergne-Rhône-Alpes est la deuxième région 
exportatrice de France. 40 000 chercheurs travaillent sur 
son territoire.  
Le territoire stéphanois est également un espace très riche. 
[Ŝ ǘǊŀƛƴ Ŝǎǘ Ŝƴ ƳŀǊŎƘŜ ǇƻǳǊ ǉǳŜ ƭΩŀƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴ ǇǳƛǎǎŜ 
devenir prochainement une métropole. La Cité du Design, 
qui accueille la conférence de France Clusters ce jour, est 
un bel outil, le symbole du renouveau du territoire, et 
incarne les nouveaux modèles économiques.  
La région est belle, mais elle est surtout compétitive et 
ƛƴƴƻǾŀƴǘŜΦ [ƻǊǎ ŘΩǳƴ ǊŞŎŜƴǘ ŀǇǇŜƭ Ł ǇǊƻƧŜǘǎ ƴŀǘƛƻƴŀƭΣ пл % 
des 56 ǇǊƻƧŜǘǎ ǊŜǘŜƴǳǎ ǇǊƻǾŜƴŀƛŜƴǘ ŘΩ!ǳǾŜǊƎƴŜ-Rhône-
!ƭǇŜǎΦ /ŜǘǘŜ Ŧƛƴ ŘΩŀƴƴŞŜ Ŝǎǘ ǊƛŎƘŜΣ le Schéma régional de 

développement économique, d'innovation et 
ŘϥƛƴǘŜǊƴŀǘƛƻƴŀƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘΩ!ǳǾŜǊƎƴŜ-Rhône-Alpes sera 
bientôt dévoilé. Laurent WAUQUIEZ, président de la 
région, a décidé de le positionner comme une sorte de 
ŘŞŎǊŜǘ ŘΩŀǇǇƭƛŎŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ƭƻƛ bh¢wŜ. Ce schéma a été le 
ŦǊǳƛǘ ŘΩǳƴŜ ƭŀǊƎŜ ŎƻƴŎŜǊǘŀǘƛƻƴΣ Ŝǘ Ǿŀ ōƛŜƴ ŀǳ-delà des 
exigences de la loi.  
 

Samy KEFI-JEROME tient, au nom 
de Martial Saddier, Vice-
tǊŞǎƛŘŜƴǘ Ł ƭΩŞŎƻƴƻƳƛŜΣ Ł ǎŀƭǳŜǊ 
la qualité des contributions des 
EPCI de la Loire, en premier lieu, 
celle de Saint Etienne Métropole, 
dans ce travail, ainsi que la 
contribution des chambres 
consulaires et de la Cité du 

Design, entre autres acteurs du territoire.  
Dès le 15 décembre, le budget primitif de la région sera 
voté, avec une orientation très marquée vers 
ƭΩƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƳŜƴǘΦ /Ŝƭǳƛ-Ŏƛ ǎŜǊŀ ǇƻǊǘŞ Ł фул Ƴƛƭƭƛƻƴǎ ŘΩŜǳǊƻǎΦ 
La volonté du président de la région est de faire des 
économies de fonctionnement fortes pour pouvoir 
ǎƻǳǘŜƴƛǊ ƭŜǎ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎΦ [ΩƻōƧŜŎǘƛŦ Ŝǎǘ ŘΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜǊ 
10 000 entreprises dès 2017, avec un budget de 20 millions 
ϵΣ Ŝǘ ŘŜ ŎǊŞŜǊ мл 000 emplois dans le numérique. Un axe 
fort vers le tourisme sera également engagé. La région va 
ǊŜƴŦƻǊŎŜǊ ǎŀ Ǉƻǎƛǘƛƻƴ Řŀƴǎ ƭΩƛƴŘǳǎǘǊƛŜΣ ǇƻǳǊ ƭǳƛ ŘƻƴƴŜǊ ǳƴŜ 
position de leader en Europe.  
Une nouvelle agence de développement économique va 
émerger pour regrouper les agences actuelles de 
ƭΩ!ǳǾŜǊƎƴŜ Ŝǘ ŘŜ wƘƾƴŜ-Alpes. Cette nouvelle structure 
ǇŜǊƳŜǘǘǊŀ ŘΩƻŦŦǊƛǊ ǳƴ ƎǳƛŎƘŜǘ ǳƴƛǉǳŜ Ŝǘ ǳƴ 
accompagnement individuel pour les entreprises.  
La région attend que les clusters inscrivent leur action à 
ƭΩŞŎƘŜƭƭŜ ŘŜ ƭŀ grande région. Dans cet esprit, des 
ǊŀǇǇǊƻŎƘŜƳŜƴǘǎ ŜƴǘǊŜ ƭŜǎ ŎƭǳǎǘŜǊǎ ǎƻƴǘ Ŝƴ ǾǳŜΣ Ł ƭΩƛƳŀƎŜ 
de Numélink qui a fait des efforts importants dans ce sens. 
[ŀ ǊŞƎƛƻƴ ǎΩŜǎǘ ŜƴƎŀƎŞŜ Ł ǎƻǳǘŜƴƛǊ ŎŜ ǇǊƻƧŜǘ Ł ƘŀǳǘŜǳǊ ŘŜ 
40 % du budget du nouveau cluster.  
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[ΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ ŎƻƭƭŀōƻǊŀǘƛǾŜ ǊŜƭŝǾŜ ŘŜ ǾƻǘǊŜ ŘƻƳŀƛƴŜ ŜǘΣ Ł ŎŜ 
titre, nous serons en soutien direct des EPCI. Avec le statut 
de Métropole, Saint-Etienne prendra un poids beaucoup 
plus fort et disposera de moyens supplémentaires pour 
développer encore davantage son territoire, 
Des discussions sont en cours autour du thème de 
ƭΩŞŎƻƴƻƳƛŜΣ Řŀƴǎ ƭŜ ŎŀŘǊŜ ŘŜǎ ŞǾƻƭǳǘƛƻƴǎ ǉǳƛ ƻnt lieu au 
ƴƛǾŜŀǳ ŘŜ ƭΩ9ǘŀǘ Ŝǘ ŀǳ ƴƛǾŜŀǳ ǊŞƎƛƻƴŀƭΣ ŀǾŜŎ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ ƭŜ 
transfert total de la compétence vers la région. Ce transfert 
interroge bien sûr sur le rôle des départements. Nous 
ǎƻƳƳŜǎ Ŝƴ ŘƛǎŎǳǎǎƛƻƴ ŀǾŜŎ ƭΩ9ǘŀǘΣ ƭŜǎ ǇǊŞǎƛŘŜƴǘǎ ŘŜ 
clusters recevront un courrier du président Wauquiez 
prochainement expliquant la démarche. Nous sommes là 
ǇƻǳǊ Ǿƻǳǎ ǊŀǎǎǳǊŜǊΦ [Ŝǎ ŦƻƴŘǎ ŘΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘ ǎŜǊƻƴǘ 
maintenus. Mais aussi nous sommes en train de travailler 
avec les départements pour faire en sorte que leur retrait 
soit compensé par la région. 
¦ƴ ǎŜǳƭ Ƴƻǘ ŘΩƻǊŘǊŜ Řǳ ǇǊŞǎƛŘŜƴǘΣ ƴƻǳǎ ǎƻƳƳŜǎ ƭŁ ǇƻǳǊ 
ΨΩŎƘŀǎǎŜǊ Ŝƴ ƳŜǳǘŜǎΩΩΣ ŎΩŜǎǘΣ ŜƴǎŜƳōƭŜΣ ǉǳŜ ƴƻǳǎ ǇƻǳǊǊƻƴǎ 
gagner ces marchés. Le monde vit également actuellement 
ǳƴ ǘǎǳƴŀƳƛ ŀǾŜŎ ƭΩƻǳǾŜǊǘǳǊŜ ǎǳǊ ƭŜ ƴǳƳŞǊƛǉǳŜΦ 9ƴ ǘŀƴǘ ǉǳŜ 
ǇǊŞǎƛŘŜƴǘ ŘŜ ƭŀ ŎƻƳƳƛǎǎƛƻƴ ƴǳƳŞǊƛǉǳŜΣ ƧΩŀǘǘƛǊŜ ǾƻǘǊŜ 
attention sur ce secteur qui pourrait générer 100 milliards 
ŘΩŜǳǊƻǎ ŘŜ ŎƘƛŦŦǊŜ ŘΩŀŦŦŀƛǊŜǎ ǎǳǇǇƭŞƳŜƴǘŀƛǊŜǎ Řŀƴǎ ƭŜǎ ŘƛȄ 
prochaines années. Nous serons à vos coté pour capter un 
maximum de ces marchés.  
Il remercie enfin France Clusters pour son dynamisme et 
pour avoir choisi Saint Etienne pour cette étape du tour de 
CǊŀƴŎŜ ŘŜ ƭΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ ŎƻƭƭŀōƻǊŀǘƛǾŜΦ 
 
Xavier ROY, Directeur Général de France-Clusters, indique 
que les clusters rhônalpins sont taillés pour la bataille. Il est 
ƘŜǳǊŜǳȄ ŘΩşǘǊŜ Ł {ŀƛƴǘ-9ǘƛŜƴƴŜ ŎŜ ƧƻǳǊΦ /ŜǘǘŜ ǾƛƭƭŜ ƴΩŜǎǘ ǇŀǎΣ 
en effet, une simple étape dans le processus. Elle est un 
creuset du développement des clusters de la première 
heure. Il se souvient avoir travaillé avec Saint-Etienne dans 
ƭŜǎ ǘƻǳǘŜǎ ǇǊŜƳƛŝǊŜǎ ŘŞƳŀǊŎƘŜǎ ŘΩŜȄǇŞǊƛƳŜƴǘŀǘƛƻƴǎ 
autour des clusters, qui se sont déroulées il y a presque 
vingt ans.  
Ce séminaire, pour nous, revêt une importance particulière 
ǇŀǊŎŜ ǉǳŜ ŎŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ǎΩŜǎǘ ǘƻǳƧƻǳǊǎ ƛƴǎŎǊƛǘ Ŝƴ ƳƻŘŜ ŘŜ 
ŎƻƴǎǘǊǳŎǘƛƻƴ Ŝǘ ŘΩƛƴǾŜƴǘƛƻƴ ŘΩƻǳǘƛƭǎ Ŝǘ ŘŜ ŘƛǎǇƻǎƛǘƛŦǎ 
ƴƻǳǾŜŀǳȄΣ ŘŜǾŜƴǳǎ ŘŜǎ ǎƻǳǊŎŜǎ ŘΩƛƴǎǇƛǊŀǘƛƻƴ Ł ƭΩŞŎƘŜƭƭŜ 
nationale. Saint-Etienne offre un terreau favorable pour 
travailler sur tous ces sujets.  
 
Xavier ROY porte une attention particulière au sujet des 
groupements de PME. Il considère que les pôles et clusters 
sont des incubateurs naturels de groupements de PME à 
ǘǊŀǾŜǊǎ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜ ƭŜǳǊǎ ŀŎǘƛƻƴǎΦ /Ŝǎ ƎǊƻǳǇŜƳŜƴǘǎΣ ŘŜ 
plus en plus deviennent un passage obligé pour accéder 
ŀǳȄ ƳŀǊŎƘŞǎ ǘŜƭǎ ǉǳΩƛƭǎ ǎŜ ǇǊŞǎŜƴǘŜƴǘ ŀǳƧƻǳǊŘΩhui. 

[ΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘΣ ǇŀǊ ƭŜǎ ǇƾƭŜǎ Ŝǘ ŎƭǳǎǘŜǊǎΣ ŘŜ ƭŜǳǊǎ 
ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ Ł ƭΩŞƳŜǊƎŜƴŎŜ ŘŜ ƎǊƻǳǇŜƳŜƴǘǎ ǎǘǊǳŎǘǳǊŞǎ ǾƛǎŜΣ 
Ŝƴ ǇǊŜƳƛŜǊ ƭƛŜǳΣ ƭΩŀŎŎŝǎ Ł ŘŜ ƴƻǳǾŜŀǳȄ ƳŀǊŎƘŞǎ Ŝǘ ƭŜ 
renforcement de leur activité. Il peut, également, devenir 
une source de revenu pour les pôles et clusters et, ainsi, 
contribuer à leur équilibre financier public/privé, inscrit 
dans la réglementation.  
/Ŝ ǎŞƳƛƴŀƛǊŜ ǎΩƛƴǎŎǊƛǘ Řŀƴǎ ƭŜ ǇŀǊǘŜƴŀǊƛŀǘ ŘŜ CǊŀƴŎŜ-
/ƭǳǎǘŜǊǎ ŀǾŜŎ ƭŀ /ŀƛǎǎŜ ŘŜǎ ŘŞǇƾǘǎΣ ƭŜǎ ǊŞƎƛƻƴǎΣ ƭΩ9ǘŀǘ ŜǘΣ 
pour cette étape avec Saint Etienne Métropole. Cette 
démarche, intitulée très immodestement 
ΨΩм 000 ƎǊƻǳǇŜƳŜƴǘǎ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎΩΩ ŀƳōƛǘƛƻƴƴŜ ƭŀ 
création de mille groupements de PME dans les cinq ans. 
!ǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ƴƻǳǎ Ŝƴ ǎƻƳƳŜǎ Ł ǇǊŜǎǉǳŜ олл groupements 
ŘŜ ta9 ŎǊŞŞǎΧ ƛƭ ǊŜǎǘŜΣ ŘƻƴŎΣ Ŝncore un gros effort à 
fournir collectivement ! 
 

Xavier ROY adresse ses 
remerciements au Président 
Gaël PERDRIAU et à 
Bernard [!D9¢ ǇƻǳǊ ƭΩŀŎŎǳŜƛƭ ŘŜ 
ce séminaire à Saint-Etienne. Il 
remercie vivement  
Dominique PARET, avec son 
équipe,  pour leur contribution à 
la préparation de ce séminaire.  
Lƭ ǊŀǇǇŜƭƭŜ ǉǳŜ ƭΩƻōƧŜŎǘƛŦ ŘŜ ŎŜǘǘŜ 

journée porte sur sa contribution au renforcement des 
coopérations et des actions au sein des communautés 
ŘΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ. La deuxième étape de ce séminaire sera de 
capitaliser les échanges et les témoignages et de les 
ǇŀǊǘŀƎŜǊ Ł ƭΩŞŎƘŜƭƭŜ ƴŀǘƛƻƴŀƭŜ Ŝƴ ŘƛŦŦǳǎŀƴǘ ƭŜ ΨΩ[ƛǾǊŜ ōƭŀƴŎΩΩ 
établi au plus près des préoccupations des entreprises. 
Cette étape et ce livrable auront vocation à être enrichis 
ǘƻǳǘ ŀǳ ƭƻƴƎ ŘŜ ƭΩŀƴƴŞŜ 2017.  
 
Xavier ROY donne rendez-vous aux participants les 22 et 
23 novembre 2017 à Strasbourg pour les « European 
Cluster Days », afin de diffuser ce document et de faire 
ŎƻƴƴŀƞǘǊŜ ƭŜ ŘƛǎǇƻǎƛǘƛŦ ΨΩ5нLbΩΩ  ǉǳƛ Ŝǎǘ Ŝƴ ǘǊŀƛƴ ŘΩşǘǊŜ Ƴƛǎ 
en place. A cette occasion, des recommandations auprès 
des partenaires institutionnels nationaux et européens 
pourront ainsi être transmises.  
Il remercie le président WAUQUIEZ et Samy KEFI-JEROME, 
son représentant à ce séminaire pour ses propos 
encourageants et pleins de promesses. Il se félicite de cette 
opportunité de faire remonter auprès des instances 
régionales les informations sur les travaux des 
pôles/Clusters et de leurs entreprises ainsi que les 
propositions issues de ce séminaire. 
Enfin il remercie Saint-Etienne pour cet accueil, et souhaite 
aux participants de bons travaux.  
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6 Le Dispositif Intégré pour ƭΩLƴƴƻǾŀǘƛƻƴ Υ ǳƴ ŦƻƴŘǎ ŘΩƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƳŜƴǘ ǇƻǳǊ 
quoi faire ? 
 

Bernard LAGET, Vice-président de Saint-Etienne Métropole 

 
 

Bernard LAGET remercie à son 
tour les participants et propose 
de présenter une version 
synthétique du dispositif 
ΨΩ5нLƴΩΩΦ 
Il introduit son propos en 
ǊŀǇǇŜƭŀƴǘ ǉǳŜ ƭΩŜƴǎŜƛƎƴŜƳŜƴǘ 
supérieur et la recherche 
constituent des compétences 

régaliennes pour lesquelles les collectivités locales ne 
ǇŜǳǾŜƴǘ ƛƴǘŜǊǾŜƴƛǊ ǉǳŜ ǇŀǊ ŘŞƭŞƎŀǘƛƻƴΦ ! ƭΩƛƴǾŜǊǎŜ 
ƭΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ Řŀƴǎ la mesure où elle est liée au 
développement économique leur offre un espace de 
liberté. 
Dans ce contexte la politique de la métropole stéphanoise 
ǎΩŀǊǘƛŎǳƭŜ ŀǳǘƻǳǊ ŘŜ ŘŜǳȄ ŀȄŜǎΣ ŀǾŜŎ ƭŜ ǊŜƴŦƻǊŎŜƳŜƴǘ ŘŜǎ 
campus et du potentiel de recherche dans le cadre du 
/t9wΣ Ŝǘ ƭŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǇƭŀŎŜ ŘΩǳƴŜ ƴƻǳǾŜƭƭŜ ƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ 
ǇƻƭƛǘƛǉǳŜ ŘΩŀƛŘŜ Ł ƭΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ Ŝƴ ƛƴǘǊƻŘǳƛǎŀƴǘ ǳƴ ǇƛƭƻǘŀƎŜ 
ǇŀǊ ƭΩŀǾŀƭΦ 9ƴ ŜŦŦŜǘΣ ƛƭ ƴΩȅ ŀ Ǉŀǎ ŘŜ ōƻƴƴŜǎ ƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴǎ ǎŀƴǎ 
un enseignement supérieur de qualité et une prise en 
compte des besoins des entreprises. 
Sur le premier point, le CPER en cours va permettre 
ŘΩƛƴǾŜǎǘƛǊ сл Ƴƛƭƭƛƻƴǎ ŘΩŜǳǊƻǎ ǇƻǳǊ ǊŜƴŦƻǊŎŜǊ ƭŜ ŎŀƳǇǳǎ 
tréfilerie consacré aux sciences humaines, et la création du 
ŎŜƴǘǊŜ ŘŜǎ ǎŀǾƻƛǊǎ Ŝǘ ŘŜ ƭΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ ǎǳǊ ƭŜ ŎŀƳǇǳǎ 
Manufacture, quartier totem de la frenchtech. Ainsi nous 
ŘƛǎǇƻǎŜǊƻƴǎ ŘΩǳƴ ƳŀƛƭƭŀƎŜ ŘŜ ŎŀƳǇǳǎ ŘŜ ǉǳŀƭƛǘŞ ŀǳȄ 
thématiques ciblées sur les axes de développements qui 
nous sont reconnus.   
Sur le second point, Saint-Etienne Métropole a proposé 
aux acteurs académiques et économiques de se structurer 
Ŝƴ ŎƻƳƳǳƴŀǳǘŞǎ ŘΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴΦ /Ŝƭŀ ǇƻǳǊ ǊŞǇƻƴŘǊŜ Ł ǳƴ 
double impératif : renforcer leur efficacité en matière de 
développement économique sur le territoire, et  prendre 
Ŝƴ ŎƻƳǇǘŜ ƭŀ ƴŞŎŜǎǎŀƛǊŜ ƻǇǘƛƳƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩǳǘƛƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ 
deniers publics face à la baisse des dotations. 
Saint-Etienne Métropole a donc décidé de proposer une 
réflexion aux acteurs du territoire pour trouver une 
ƳŀƴƛŝǊŜ ŘΩşǘǊŜ Ǉƭǳǎ ŜŦŦƛŎŀŎŜǎΦ [ŀ ǉǳŜǎǘƛƻƴ ǇƻǎŞŜ Şǘŀƛǘ ŘŜ 
ǎŀǾƻƛǊ ŎƻƳƳŜƴǘ ƳƛŜǳȄ ǎΩƻǊƎŀƴƛǎŜǊ ŀǳ ǎǳƧŜǘ Řǳ ƭƛŜƴ Ŝƴtre 
innovation et développement économique, sans créer de 
nouvelle structure. Cette réflexion a demandé un travail 
important, notamment pour repenser les modes 
ŘΩƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴΦ !ƛƴǎƛ ŎŜ ŘƛǎǇƻǎƛǘƛŦ ŘŜǾŀƛǘ ǇƻǊǘŜǊ ǎǳǊ ƭŜǎ Ŏƛƴǉ 
thématiques reconnues du territoire : le médical, le 
manufacturing, le numérique, le développement durable 
et le design. Ce dispositif a permis de faire remonter un 
certain nombre de projets. Il accompagne la politique que 
ƭΩŀƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴ Ŝǘ ƭŀ ǊŞƎƛƻƴ ƳŝƴŜƴǘ ǎǳǊ ƭŜǎ ŎŀƳǇǳǎΦ  

Chaque communŀǳǘŞ ŘΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ ŎƻƴǎǘƛǘǳŜ ǳƴ ƭƛŜǳ 
ŘΩŞŎƘŀƴƎŜ ǉǳƛ ǇŜǊƳŜǘ ŀǳȄ ŀŎŀŘŞƳƛǉǳŜǎΣ Ŝǘ ŀǳȄ ǇƾƭŜǎ Ŝǘ 
clusters concernés par la thématique  de faire émerger des 
projets partenariaux. 
Le véhicule pour financer les projets définis par les 
ŎƻƳƳǳƴŀǳǘŞǎ ŘΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ Ŝǎǘ ƭŜ ΨΩ5нLƴΩΩΦ Lƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘΩǳƴ 
fond constitué paritairement, au niveau local, entre la BPI 
Ŝǘ {9a ǇƻǳǊ ƳƛȄŜǊ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘŜǎ ŦƻǊƳŜǎ ŘΩŀƛŘŜ Υ ǎǳōǾŜƴǘƛƻƴǎ 
aux laboratoires, prêts ou avances remboursables. Il 
fonctionne sur le principe de « 1 euro pour 1 euro ». Il peut 
ƛƴǘŜǊǾŜƴƛǊ Ŝƴ ƛƴǘŜǊŀŎǘƛƻƴ ŀǾŜŎ ƭŜǎ ƭƛƎƴŜǎ ŘΩŀŎǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ 
Région, de la BPI au niveau régional ou national, ou de 
ƭΩ9ǘŀǘΦ Lƭ ǇŜǊƳŜǘ ŀǾŜŎ ƭŜ ƳşƳŜ ŘƻǎǎƛŜǊ ŘŜ ŎǊŞŜǊ ƭŜǎ 
conditions de co-investissement. 
[Ŝǎ ŎǊƛǘŝǊŜǎ ŘΩŞǾŀƭǳŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ǇǊƻƧŜǘǎ ǎƻƴǘ ǇǳǊŜƳŜƴǘ 
économiques et leur contrôle est assuré par la BPI. En 
ŜŦŦŜǘΣ Ł ƭΩƛƴǾŜǊǎŜ ŘŜ ŘƛǎǇƻǎƛǘƛŦǎ Ǉƭǳǎ ǘǊŀŘƛǘƛƻƴƴŜƭǎ Ƴƛǎ Ŝƴ 
ǇƭŀŎŜ ǇŀǊ ƭΩ9ǘŀǘ Ŝǘ ƭŜǎ ŎƻƭƭŜŎǘƛǾƛǘŞǎ ŀǳŎǳƴŜ ŀƴŀƭȅǎŜ ŘŜ ƭŀ 
ǉǳŀƭƛǘŞ ǎŎƛŜƴǘƛŦƛǉǳŜ ŘŜǎ ŘƻǎǎƛŜǊǎ ƴΩŜǎǘ ǊŜǉǳƛǎŜ ǇƻǳǊ ŜƴƎŀƎŜǊ 
le D2In. Nous partons du principe que les acteurs 
académiques ou les pôles et cluster étant tous soumis à 
ŞǾŀƭǳŀǘƛƻƴ ǇŞǊƛƻŘƛǉǳŜ ƴΩƻƴǘ ŘƻƴŎ ŀǳŎǳƴ ƛƴǘŞǊşǘ Ł 
soumettre de « projets non pertinents» qui viendraient 
ƎǊŜǾŜǊ ƭŜǳǊ ōƛƭŀƴ ǎΩƛƭǎ ŞǘŀƛŜƴǘ ǊŞŀƭƛǎŞǎΦ 
A ce jour, le dispositif est encore trop peu avancé pour tirer 
ǳƴŜ ŀƴŀƭȅǎŜ ŘŜ ƭΩŜŦŦƛŎŀŎƛǘŞ ŘŜ ŎŜ ǘȅǇŜ ŘŜ ŦƛƴŀƴŎŜƳŜƴǘΦ 
/ŜǇŜƴŘŀƴǘΣ ƭŜ Ŏƻƴǎǘŀǘ Ŝǎǘ Ŧŀƛǘ ǉǳΩŜƴ ƳŀǊƛŀƴǘ ƭŜǎ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘǎ 
types de financements, le montage des projets est facilité. 
[Ŝ ǇƻǊǘŜǳǊ ŘŜ ǇǊƻƧŜǘ ǎŀƛǘ ǉǳΩŀǾŜŎ ƭŜ ƳşƳŜ Řƻǎǎier et la 
ƳşƳŜ ƛƴǎǘǊǳŎǘƛƻƴΣ ƛƭ ŀ ŀŎŎŝǎ Ł ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜǎ 
financements.  
Au final, les fonds dédiés sur la première année aux 
subventions ainsi que les fonds dédiés aux avances 
remboursables sont engagés. Un premier bilan a été 
réalisé au printemps dernier, et fait apparaître que les neuf 
dossiers de la première vague concernaient seize TPE ou 
ta9Σ ǇƻǳǊ ǳƴŜ ǇǊŞǾƛǎƛƻƴ ŘŜ ŎǊƻƛǎǎŀƴŎŜ Ř ƴƻƳōǊŜ ŘΩŜƳǇƭƻƛǎ 
ŘŜ ƭΩƻǊŘǊŜ ŘŜ пл ҈Φ 
Sur une durée longue, le dispositif peut donc se refinancer, 
aboutir à perdurer et permet de créer un effet de levier 
important. La dynamique ainsi créée permettra 
ŘΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜǊ ƭŀ ōŀƛǎǎŜ ŘŜǎ ŎǊŞŘƛǘǎ ŘƛǎǇƻƴƛōƭŜǎ ŀǳ ƴƛǾŜŀǳ 
des collectivités, et incitera les acteurs à trouver de 
nouveaux modes de financement adaptés à cette 
situation.  
Bernard LAGET conclue ce propos introductif en soulignant 
ǉǳΩŀǾŜŎ ŎŜ ǘȅǇŜ ŘŜ ŘƛǎǇƻǎƛǘƛŦ ƭŜǎ ŎƻƭƭŜŎǘƛǾƛǘŞǎ ƭƻŎŀƭŜǎ 
ƛƴǘŜǊǾƛŜƴŘǊƻƴǘ Ł ƭΩŀǾŜƴƛǊ ŎƻƳƳŜ ŘŜǎ ƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜǳǊǎ Ŝǘ ƴƻƴ 
Ǉƭǳǎ ŎƻƳƳŜ ŘŜ ǎƛƳǇƭŜǎ ŦƛƴŀƴŎŜǳǊǎ Řŀƴǎ ƭΩŀƛŘŜ Ł 
ƭΩƛnnovation.

 
 



 

FRANCE CLUSTERS / Synthèse du séminaire du 8 décembre 2016 à Saint-Etienne : 
DǊƻǳǇŜƳŜƴǘǎ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ Ŝǘ ŦƻƴŘǎ ǇǊƻǇǊŜǎ 

3 Déroulement et résultats attendus du séminaire 
 

Dominique PARET, Directeur Enseignement Supérieur Recherche Innovation, Saint-Etienne Métropole 

 
 
Dominique PARET indique que 
cette journée a été construite sous 
ŦƻǊƳŜ ŘΩŀǘŜƭƛŜǊ ǇŀǊǘƛŎƛǇŀǘƛŦΦ [Ŝ 
premier sujet de la journée est de se 
demander comment favoriser 
ƭΩŞƳŜǊƎŜƴŎŜ ŘŜ ƎǊƻǳǇŜƳŜƴǘǎΦ [ŀ 
région Auvergne-Rhône-Alpes est intéressante, car elle 
offre des exemples de recompositions très variées. La 
ǉǳŜǎǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŀǘǘǊŀŎǘƛǾƛǘŞ ŘŜǎ ŎƻƳǇŞǘŜƴŎŜǎΣ ŘŜǎ ŀǇǇǊƻŎƘŜǎ 
de plus en plus orientées marché et la question de la 
relation entre les petites entreprises et les ETI seront 
également posées.  
Plus de porosité entre aides publiques et investisseurs 
privés 
Les participants pourront avoir des échanges sur la 
manière de créer un dispositif agile. Les moyens financiers 
existent, et des projets de qualité doivent être créés pour 

les attirer. En outre, une vigilance toute particulière doit 
şǘǊŜ ŀŎŎƻǊŘŞŜ ŀǳȄ ŘŞƭŀƛǎΦ [ΩƛŘŞŜ Ŝǎǘ ŘΩŀŎŎŞŘŜǊ ƭŜ Ǉƭǳǎ 
rapidement à des compétences, à des aides pour coopérer 
le plus rapidement possible. Il serait intéressant de créer 
plus de porosité entre les aides publiques et les 
investisseurs privés, qui sont de plus en plus ouverts à 
ǇǊŜƴŘǊŜ ŘŜǎ ǊƛǎǉǳŜǎ ǇƻǳǊ ŦŀǾƻǊƛǎŜǊ ƭΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ.  
Taille critique  
Dans une logique de groupements, au vu de la composition 
du tissu industriel de la région, les entreprises cherchent à 
atteindre une taille critique intermédiaire. Le groupement 
est une solution intéressante pour y parvenir et travailler 
en interdisciplinaire.  
Le Livre blanc qui émergera de ce séminaire servira de 
ŎƻƴǘǊƛōǳǘƛƻƴ Ł ƭΩŞŎƘŜƭƭŜ ǊŞƎƛƻƴŀƭŜΣ ƴŀǘƛƻƴŀƭŜΣ Ƴŀƛǎ ŀǳǎǎƛ 
européenne.  
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Jacques FAYOLLE 
Ecole des Telecom ς « /ƻƳƳǳƴŀǳǘŞǎ ŘΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴΣ ǇǊƻƧŜǘǎ ŎƻƭƭŀōƻǊŀǘƛŦǎΣ ƎǊƻǳǇŜƳŜƴǘǎ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎΣ comment les faire 
vivre ? » 
 
Marie-Céline BARDEY 
aŞŎŀƭƻƛǊŜΣ !ƴƛƳŀǘǊƛŎŜ ŘŜ ƭŀ /ƻƳƳǳƴŀǳǘŞ ŘΩLƴƴƻǾŀǘƛƻƴ aŀƴǳŦŀŎǘǳǊŜ ŘŜǎ ¢ŜŎƘƴƻƭƻƎƛŜǎ Řǳ CǳǘǳǊ ς « Le dispositif D2In et 
ƭΩŜȄŜƳǇƭŜ ŘŜ ƭΩ!ōǊƛǇƭǳǎ »   
 
Marie-Josée BARBOT 
/ƘŜŦ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜΣ tƾƭŜ aƻƴǘ-Blanc Industrie, manager associée de 4 ƎǊƻǳǇŜƳŜƴǘǎ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ς « Quatre groupements 
ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ǇƻǳǊ ǉǳŀǘǊŜ ƳŀǊŎƘŞǎ ŎƛōƭŜǎ » 
 
Laurence SANGUINETTI-JULIEN 
/ƘŜŦ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ Ŝǘ ǾƛŎŜ-présidente du cluster Cyclium ς « Innovation marchés publics » 
 
Sylvain CAZABAN 
Chargé de mission du cluster Eco-Energies ς « 20 ƎǊƻǳǇŜƳŜƴǘǎ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ǇƻǳǊ ŘŜ ƴƻǳǾŜŀǳȄ ƳŀǊŎƘŞǎ » 
 
René DU LAC 
Directeur Marché Entreprises et Patrimoine du Crédit Agricole Loire et Haute-Loire ς « Stratégie de collaboration et 
ŘΩŀƭƭƛŀƴŎŜ τ une vision de long terme τ ƭŜ ǾƛƭƭŀƎŜ ŘŜ ƭΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ » 
 
Fabien SOLER & Pierre-Jean CREPIN  
Numélink & Pôle Minalogic ς « /ƻƳƳǳƴŀǳǘŞ ŘΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ ƴǳƳŞǊƛǉǳŜ » 
 
Séverine SABOT 
Coordonnatrice de Sporaltec ς « /ƻƳƳǳƴŀǳǘŞ ŘΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ ǎǇƻǊǘ ǎŀƴǘŞ » 
 

 

 
 
 
Paul ROBERT, France Clusters, rappelle brièvement 
ǉǳŜ ƭŜ ŦƻƴŘǎ ΨΩ5нLƴΩΩ ǇǊŜƴŘ ŀǇǇǳƛ ǎǳǊ п ŎƻƳƳǳƴŀǳǘŞǎ 
ŘΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ ŘŜǎǘƛƴŞŜǎ Ł ŦŀƛǊŜ ŞƳŜǊƎŜǊ ŘŜǎ ǇǊƻƧŜǘǎ 
innovants portés par des entreprises. Il demande à 
Marie-Céline BARDEY, animatrice de la communauté 
ŘΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ ΨΩa¢CΩΩ όaŀƴǳŦŀŎǘǳǊŜ ŘŜǎ ǘŜŎƘƴƻƭƻƎƛŜǎ Řǳ 
futur) son point de vue sur « Le dispositif D2In à partir 
Řǳ ǇǊƻƧŜǘ ŎƻƭƭŜŎǘƛŦ  ΨΩ!ōǊƛǇƭǳǎΩΩΦ  
 

Marie-Céline BARDEY, directrice du cluster 
MECALOIRE et animatrice de la 
/ƻƳƳǳƴŀǳǘŞ ŘΩLƴƴƻǾŀǘƛƻƴ aŀƴǳŦŀŎǘǳǊŜ 
des Technologies du Futur indique que le 
ǇǊƻƧŜǘ ΨΩ!.wLt[¦{ΩΩ Ŝǎǘ ƴŞ Ŝƴ ǊŞǇƻƴǎŜ ŀǳ 
marché lancé par Saint-Etienne Métropole 
ǎǳǊ ƭŜǎ ǇƻǘŜŀǳȄ ŘΩŀǊǊşǘǎ ŘŜ ōǳǎ ŘŜ 
ƭΩŀƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴΦ aŞŎŀƭƻƛǊŜ ŀ ǎƻǳƘŀƛǘŞ 
relever le défi et se poser la question de 
ƭΩǳǎŀƎŜ ǉǳŜ ŎŜǎ ǇƻǘŜŀǳȄ ǇƻǳǊǊŀƛŜƴǘ ƻŦŦǊƛǊ 
aux habitants. Sept entreprises ont relevé ce 
défi.  

[Ŝ ǇǊƻƧŜǘΣ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ Ŝǎǘ Řŀƴǎ ƭŀ ǇƘŀǎŜ ŘΩŞƳŜǊƎŜƴŎŜ Řǳ 
ŎƻƴŎŜǇǘΣ Ŝǘ ƭŜǎ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ǎŜ ǎƻƴǘ ŜƴƎŀƎŞŜǎ Ł ŀƭƭŜǊ ƧǳǎǉǳΩŁ 
la réalisation du prototype avec un débouché rapide sur le 
marché.  
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Paul ROBERT, France Clusters,  note que la notion du 
marché est donc présente dès le début du projet.  
 
Marie-Céline BARDEY, directrice du cluster MECALOIRE et 
aƴƛƳŀǘǊƛŎŜ ŘŜ ƭŀ /ƻƳƳǳƴŀǳǘŞ ŘΩLƴƴƻǾŀǘƛƻƴ aŀƴǳŦŀŎǘǳǊe 
des Technologies du Futur, ǇŜƴǎŜ ǉǳΩǳƴŜ ƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ 
répond à une problématique. Une innovation peut soit 
répondre à une problématique, soit à un besoin de se 
ŘŞǾŜƭƻǇǇŜǊΦ [ΩŀŎŎŝǎ ŀǳ ƳŀǊŎƘŞ Ŝǎǘ ǇǊƛƻǊƛǘŀƛǊŜ Ŝǘ Řƻƛǘ şǘǊŜ 
rapide pour les petites structures. Elles ont finalement 
ŀǎǎŜȊ ǇŜǳ ŘŜ ǘŜƳǇǎ ǇƻǳǊ ǊŞŦƭŞŎƘƛǊ Ł ƭΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴΦ  
 
Paul ROBERT, France Clusters, par qui le produit sera mis 
sur le marché ?  
 
Marie-Céline BARDEY, directrice du cluster MECALOIRE et 
aƴƛƳŀǘǊƛŎŜ ŘŜ ƭŀ /ƻƳƳǳƴŀǳǘŞ ŘΩLƴƴƻǾŀǘƛƻƴ aŀƴǳŦŀŎǘǳǊŜ 
des Technologies du Futur,  précise que cette mise sur le 
marché sera réalisée par les entreprises elles-mêmes. En 
revanche, à ce jour, il est difficile de dire si les sept 
ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ƛƳǇƭƛǉǳŞŜǎ ŀǳƧƻǳǊŘΩhui le seront toujours 
ŘŜƳŀƛƴΦ tƻǳǊ ƭΩƛƴǎǘŀƴǘΣ ƭŜ ǇǊƻƧŜǘ ŀǇǇŀǊǘƛŜƴǘ ŀǳ ŎƻƭƭŜŎǘƛŦΦ 9ƭƭŜ 
ŎƛǘŜ ƭΩŜȄŜƳǇƭŜ Řǳ ΨΩtƭǳƎ ǳǊōŀƛƴΩΩ Ŏƻƴœǳ ǇŀǊ aŞŎŀƭƻƛǊŜ ǉǳƛ ŀ 
été racheté par une entreprise. La structure a donc pu 
ōŞƴŞŦƛŎƛŜǊ ŘΩǳƴ ǊŜǘƻǳǊ ǎǳǊ ƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƳŜƴǘΦ {ƛ ǳƴ ƳŀǊŎƘé 
existe, le projet trouvera, nécessairement, un porteur.  

 
 
Paul ROBERT, France Clusters,  Quels sont les projets en 
cours et les acteurs impliqués ?  
 
Marie-Céline BARDEY directrice du cluster MECALOIRE et 
aƴƛƳŀǘǊƛŎŜ ŘŜ ƭŀ /ƻƳƳǳƴŀǳǘŞ ŘΩLƴƴƻǾŀǘƛƻƴ Manufacture 
des Technologies du Futur indique que les communautés 
ŘΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ ǎƻƴǘ ŀǎǎŜȊ ǊŞŎŜƴǘŜǎΦ [ΩƛŘŞŜ Ŝǎǘ ǇŜǊǘƛƴŜƴǘŜ Ŝǘ 
intéressante, et une partie des projets qui émanent de la 
ŎƻƳƳǳƴŀǳǘŞ a¢C ƴΩŀǳǊŀƛŜƴǘ Ǉŀǎ Ŝǳ ŎŜǘǘŜ ŘƛƳŜƴǎƛƻƴ ǎŀƴǎ 
la communauté. Cependant, pour des questions de 
confidentialité, les projets de la communauté ne peuvent 
pas être évoqués. Avant même que le projet soit déposé, 
ƭΩŞǘŀǇŜ ŘŜ ŎƻƴŎŜǇǘƛƻƴ Ŝǘ ŘŜ ŎƻƴǎǘǊǳŎǘƛƻƴ Řǳ ŘƻǎǎƛŜǊ 
apporte une plus-value et suscite des coopérations 
nouvelles. 
[Ŝ ǊƾƭŜ ŘŜ ƭΩŀƴƛƳŀǘǊƛŎŜ ŘŜ ƭŀ ŎƻƳƳǳƴŀǳǘŞ Ŝǎǘ ŘŜ ǎŜ ǇƻǎŜǊ 
la question du marché qui pourrait intéresser un projet.  
Dans la construction des communautés, elle invite les 
participants à se questionner pour trouver des solutions 
pour travailler en intercommunŀǳǘŞǎΦ ΨΩ!ōǊƛǇƭǳǎΩΩ ŀΣ ǇŀǊ 
exemple, accueilli une entité du numérique dans le 
groupement.  
 

Paul ROBERT, France Clusters, ŘŜƳŀƴŘŜ ǎƛ ƭΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ 
ƴŀƞǘ Ł ƭΩƛƴǘŜǊǎŜŎǘƛƻƴ ŘŜǎ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘǎ ŘƻƳŀƛƴŜǎ ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞ Ŝǘ 
ǉǳŜƭ Ŝǎǘ ƭΩƛƳǇŀŎǘ Řǳ ŦƻƴŘǎ ΨΩ5нLƴΩΩ ?. 
 
Marie-Céline BARDEY, directrice du cluster MECALOIRE et 
aƴƛƳŀǘǊƛŎŜ ŘŜ ƭŀ /ƻƳƳǳƴŀǳǘŞ ŘΩLƴƴƻǾŀǘƛƻƴ aŀƴǳŦŀŎǘǳǊŜ 
des Technologies du Futur, ŜǎǘƛƳŜ ǉǳŜ ƭΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ ǎŜǊŀƛǘ 
Ǉƭǳǎ ǊƛŎƘŜ Řŀƴǎ ƭΩŜǎǇŀŎŜ ŘŜ ƭΩΨΩƛƴǘŜǊŎƻƳƳǳƴŀǳǘŞǎΩΩΦ 9ƭƭŜ 
ƛƴŘƛǉǳŜΣ ǇŀǊ ŀƛƭƭŜǳǊǎΣ ǉǳΩau-delà Řǳ ŦƻƴŘǎ 5нLƴΩΩΣ ƭΩŜǎǎŜƴǘƛŜƭΣ 
selon elle, est que les gens échangent autour des différents 
projets régulièrement. De nombreuses solutions existent 
pour trouver des accompagnements, et le dispositif D2In 
en fait partie.  
 
René DU LAC, Crédit Agricole Loire et Haute-Loire,  
aimerait revenir sur les propos de Dominique PARET sur la 
ƴƻǘƛƻƴ ŘΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴΦ [ΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ ǎΩƛƳǇƻǎŜΣ Ŝǘ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǳƴ 
ŎƘƻƛȄ ǎŜƭƻƴ ƭǳƛΦ 9ƭƭŜ ǎΩƛƳǇƻǎŜ Řŀƴǎ ƭŜ ǊŜƎƛǎǘǊŜ ŘŜ 
ƭΩŀŘŀǇǘŀǘƛƻƴΦ tƻǳǊ ƭŜǎ 9¢LΣ ǘƻǳǘ ǳƴ Ǉŀƴ ŘŜ ƭΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ 
ŎƻƴŎŜǊƴŜ ƭΩŀŘŀǇǘŀǘƛƻƴ Ł ƭΩŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘΦ Lƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘΩǳƴŜ 
question de survie pour les entreprises.  
[ΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ ƛƳǇƭƛǉǳŜ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ŘŜǎ ǊŀǇǇƻǊǘǎ ŀǳ ǘŜƳǇǎΦ 
La question de la mise en marché doit être réfléchie au bon 
moment. Au moment de la recherche, la finalité du produit 
ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ŦƻǊŎŞƳŜƴǘ ŎƻƴƴǳŜΦ /ŜǘǘŜ ƭƻƎƛǉǳŜ ŘŜ 
ŘƛŦŦŞǊŜƴŎƛŀǘƛƻƴ ŎƻƳǇŞǘƛǘƛǾŜ Ŝǘ ŘΩŀŘŀǇǘŀǘƛƻƴ Ł 
ƭΩŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘ ǎǳǇǇƻǎŜ ǳƴ ǊŀǇǇƻǊǘ ŀǳ ǘŜƳǇǎΦ [Ŝ ǘŜƳǇǎ 
ŜƴǘǊŜ ƭŀ ŘŞŎƛǎƛƻƴ Ŝǘ ƭΩŀŎǘƛƻƴ Řƻƛǘ şǘǊŜ ǘǊŝǎ ŎƻǳǊǘΦ  
La réflexion, en revanche, est très longue. Un potentiel 
ŘΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ ŘŜƳŀƴŘŜ ǇŀǊŦƻƛǎ ŘŜǎ ŘƛȊŀƛƴŜǎ ŘΩŀƴƴŞŜǎΦ /Ŝ 
temps ne peut pas se réduire, et les entrepreneurs doivent 
se demander comment créer le contexte qui leur 
permettra de construire ce potentiel.  
En revanche, une fois que le potentiel est acquis, que le 
ǇǊƻŘǳƛǘ Ŝǎǘ ǇǊşǘ Ŝǘ ǉǳΩƛƭ ǇŜǳǘ şǘǊŜ ŘŞǾƻƛƭŞΣ ƭŜǎ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ 
doivent aller vite.  
 
Paul ROBERT, France Clusters, en effet, le premier 
ΨΩŜƴǘǊŀƴǘΩΩ Ŝǎǘ ƎŞƴŞǊŀƭŜƳŜƴǘ ƭŜ ƎŀƎƴŀƴǘ ! Reste la double 
question de la confidentialité et de la rapidité.  
 
René du LAC, Crédit Agricole Loire et Haute-Loire, 
confirme que les entreprises doivent avoir conscience des 
moments où elles doivent agir seules et des moments où 
elles doivent travailler en collaboration.  
 
Paul ROBERT, France Clusters, indique que cette double 
question du temps de la confidentialité et du temps très 
court de la mise en marché  sera vue plus précisément dans 
ƭΩŀǘŜƭƛŜǊ ŘŜ ƭΩŀǇǊŝǎ-midi.  
Il pose la question : Quelle taille critique pour performer 
sur les marchés, notamment Ł ƭΩŜȄǇƻǊǘŀǘƛƻƴ ? Pourquoi se 
ǊŜƎǊƻǳǇŜǊ ƻǳ ΨΩŎƘŀǎǎŜǊ Ŝƴ ƳŜǳǘŜΩΩ ǇƻǳǊ ǊŜǇǊŜƴŘǊŜ 
ƭΩŜȄǇǊŜǎǎƛƻƴ Řǳ ǇǊŞǎƛŘŜƴǘ ²ŀǳǉǳƛŜȊ Κ Marie-Josée 
.!w.h¢Σ Ǿƻǳǎ ǉǳƛ şǘŜǎ ŎƘŜŦ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ Ŝǘ ŀǎǎƻŎƛŞŜ Řŀƴǎ 
ǉǳŀǘǊŜ ƎǊƻǳǇŜƳŜƴǘǎ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ŘŜ aƻƴǘ-Blanc 
industries, pouvez-vous nous dire quelles sont les clés de 
ǎǳŎŎŝǎ ŘΩǳƴ ƎǊƻǳǇŜƳŜƴǘ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ?   
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Marie-Josée BARBOT, Chef 
ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜΣ tƾƭŜ aƻƴǘ-Blanc 
Industrie, manager associée de 
4 ƎǊƻǳǇŜƳŜƴǘǎ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ,  
Ŝǎǘ Ł ƭŀ ǘşǘŜ ŘΩǳƴŜ ¢t9 ŘŜ 
10 salariés, qui réalise 20 % de 
ǎƻƴ ŎƘƛŦŦǊŜ ŘΩŀŦŦŀƛǊŜǎ Ł ƭΩŜȄǇƻǊǘΦ 
Selon elle, les entreprises ont 
besoin des groupements pour 
avancer plus vite.  
Le pôle Mont-Blanc Industrie a mis en place quatre 
groupements pour faire face à ƭΩŞǾƻƭǳǘƛƻƴ ŘŜǎ ƳŀǊŎƘŞǎ ŘŜ 
ƭΩŀŞǊƻƴŀǳǘƛǉǳŜΣ ŘŜ ƭΩŀǳǘƻƳƻōƛƭŜΣ ŘŜ ƭŀ ǎŀƴǘŞ Ŝǘ ŘŜǎ ōƛŜƴǎ 
ŘΩŞǉǳƛǇŜƳŜƴǘΦ [ŀ ŘŜƳŀƴŘŜ ŘŜǎ ŎƭƛŜƴǘǎ ǇƻǊǘŜ ŘŞǎƻǊƳŀƛǎ ǎǳǊ 
des ensembles complexes qui nécessitent le regroupement 
de compétences complémentaires 
Le premier groupement a démarré en 2011 dans le 
ŘƻƳŀƛƴŜ ŘŜ ƭΩŀŞǊƻƴŀǳǘƛǉǳŜΦ CŞŘŞǊŜǊ ƭŜǎ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ƴΩŜǎǘ 
Ǉŀǎ ǘƻǳƧƻǳǊǎ ŦŀŎƛƭŜΦ [ŀ ǾŀƭƭŞŜ ŘŜ ƭΩ!ǊǾŜ ŎƻƳǇǘŜ ŘŜ 
nombreux usineurs et tout une gamme de spécialités 
ǇŀǊŦƻƛǎ ǘǊŝǎ ΨΩǇƻƛƴǘǳŜǎΩΩΦ [Ŝ ǇƾƭŜ ŀ ŘǶ ƳƻƴǘǊŜǊ ƭŜǎ Ǉƻƛƴǘǎ 
forts de chacun, et convaincre les entreprises que leurs 
ŎƻƴŎǳǊǊŜƴǘǎ ƴΩŞǘŀƛŜƴǘ Ǉŀǎ ŦƻǊŎŞƳŜƴǘ ƭŜǳǊǎ ǾƻƛǎƛƴǎΦ  
!ǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ ƭŀ ǾŀƭƭŞŜ ŎƻƳǇǘŜ ǳƴ DL9 ŀǾŜŎ ǉǳŀǘǊŜ 
entreprises, et une SAS regroupant également quatre 
ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎΦ /ŜǘǘŜ ŘŜǊƴƛŝǊŜ Ǿŀ ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ ŘƛǾŜǊǎƛŦƛŜǊ ǎŜǎ 
activités avec la fabrication additive.   
Tous les entrepreneurs souhaitent aller chercher de 
ƴƻǳǾŜŀǳȄ ƳŀǊŎƘŞǎΦ [Ŝǎ ŘƻƴƴŜǳǊǎ ŘΩƻǊŘǊŜ ŘŜƳŀƴŘŜƴǘ 
ŘΩŀƭƭŜǊ Ł ƭΩŞǘǊŀƴƎŜǊΦ [Ŝǎ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ŘƻƛǾŜƴǘ ǇƻǳǾƻƛǊ 
mutualiser leurs investissements. Cependant, la volonté ne 
suffƛǘ ǇŀǎΦ [ΩƛŘŞŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ŘΩŀƭƭŜǊ ǎǳǊ ŘŜǎ ƳŀǊŎƘŞǎ ŘŞƧŁ 
existants, mais de mutualiser des compétences et des 
savoir-faire pour aller chercher de nouveaux marchés 
ensemble.  
Un groupement dans le médical a ensuite donné naissance 
à un GIE sur le territoire. Les premières commandes 
ŎƻƳƳŜƴŎŜƴǘ Ł ŀǊǊƛǾŜǊΣ ŀǇǊŝǎ ŘŜǳȄ ŀƴǎ ŘΩŜŦŦƻǊǘǎΦ 9ƴǎŜƳōƭŜΣ  
nous définissons notre approche marketing.  
Un autre groupement est en cours de création sur les biens 
ŘΩŞǉǳƛǇŜƳŜƴǘΦ !ǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ƭŜǎ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ƻƴǘ ŘŞŦƛƴƛ ƭŜǳǊ 
cible, et un site internet a été créé.  
 
Paul ROBERT, France Clusters, vous envisagez, je crois, de 
vous attaquer à des marchés réputés difficile comme 
ƭΩLǊŀƴ ?  
 
Marie-Josée BARBOTΣ /ƘŜŦ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜΣ tƾƭŜ aƻƴǘ-Blanc 
Industrie, manager associée de 4 groupements 
ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎΣ  ƛƴŘƛǉǳŜ ǉǳŜ ƭΩƛŘŞŜ Ŝǎǘ ŘΩŀƭƭŜǊ ŎƘŜǊŎƘŜǊ ǘƻǳǎ 
les marchés de niche, qui sont nombreux dans 
ƭΩŀǳǘƻƳƻōƛƭŜΦ [ΩLǊŀƴ ǊŜǾƛŜƴǘ ǎǳǊ ƭŜ ƳŀǊŎƘŞΣ Ŝǘ ŎŜ ƳŀǊŎƘŞ Ŝǎǘ 
importaƴǘΦ [Ŝǎ ǳǎƛƴŜǳǊǎ ƻƴǘ ŀŎŎŜǇǘŞ ŘΩƛƴǘŞƎǊŜǊ ƭΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ 
de Marie-Josée BARBOT dans leur mission pour mutualiser 
et avancer groupés.  
 
Paul ROBERT, France Clusters, ǊŀǇǇŜƭƭŜ ǉǳŜ ƭΩŞǘǳŘŜ 
réalisée par la CDC et France-ŎƭǳǎǘŜǊǎ ǎǳǊ ƭΩŞǾƻƭǳǘƛƻƴ ŘŜǎ 
ƎǊƻǳǇŜƳŜƴǘǎ ŘΩŜntreprises a mis en évidence une 
tendance vers les groupements capitalistiques comme 

ΨΩ!ƭŦŀŘƛǊΩΩ Řŀƴǎ ƭΩŞƴŜǊƎƛŜ ƻǳ ΨΩaŞŎŀǇƻƭŜΩΩ Řŀƴǎ ƭΩǳǎƛƴŀƎŜ ŘŜ 
précision et le traitement de surface. Est-ce que vous 
observez cette tendance en direction des groupements 
capitalistiques avec une mise en commun des moyens de 
production ? 
 
Marie-Josée BARBOTΣ /ƘŜŦ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜΣ tƾƭŜ aƻƴǘ-Blanc 
Industries, manager associée de 4 groupements 
ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ confirme que cette idée a été évoquée, mais 
ǉǳΩŜƭƭŜ Ŝǎǘ ŎƻƳǇƭŜȄŜ Ł ƳŜǘǘǊŜ en place. Un entrepreneur a 
plutôt tendance à avancer seul. Le pôle est fédérateur, en 
son sein les entreprises se trouvent des points communs 
ǇƻǳǊ ŀǾŀƴŎŜǊ Ŝǘ ŀƭƭŜǊ ǎǳǊ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ƳŀǊŎƘŞǎΦ 5Ŝ ǎƻƴ Ǉƻƛƴǘ ŘŜ 
vue, créer une nouvelle société en se regroupant à 
plusieurs est une révolution. Ce projet nécessite en effet la 
ŎǊŞŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴŜ ƴƻǳǾŜƭƭŜ ƛŘŜƴǘƛǘŞ Ł ŎƻƴǎǘǊǳƛǊŜΣ Ŝǘ ǳƴŜ 
confiance importante.   
 

Paul ROBERT, France Clusters, 
précise que France Clusters, 
avec ses experts labellisés, a une 
expérience dans 
ƭΩŀŎŎompagnement des 
entreprises et de leurs 
pôles/clusters au 
ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ŘΩŀƭƭƛŀƴŎŜǎ 
stratégiques entre PME. La 
prestation de France-Clusters 

ΨΩ!ƭƭƛŀƴŎŜ tƭǳǎΩΩ ǇŜǳǘ ǇŀǊ ŜȄŜƳǇƭŜ ŀƛŘŜǊ ƭŜǎ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ Ł 
ǇŀǎǎŜǊ ǳƴŜ ŞǘŀǇŜ ŜǘΣ ŀƛƴǎƛΣ Ł ŀŎŎŞŘŜǊ Ł ŘŜǎ ƳŀǊŎƘŞǎ ǉǳΩŜlles 
ƴΩŀǳǊŀƛŜƴǘ Ǉŀǎ Ǉǳ ŎŀǇǘŜǊ ǎŀƴǎ ŎŜ ǘȅǇŜ ŘΩƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴΦ /Ŧ ƭŜ 
ƎǊƻǳǇŜƳŜƴǘ ΨΩLƴŘǳȄƛŀƭΩΩ Řƻƴǘ ƭŜ ŦƻƴŘŀǘŜǳǊ ŎƻƳǇǘŜ ǇŀǊƳƛ 
les experts de France-Clusters. 
Qui dit capital dit investisseurs. Il demande à René du LAC 
si le crédit agricole de la Loire/ Haute Loire pourrait investir 
Řŀƴǎ ŘŜǎ ƎǊƻǳǇŜƳŜƴǘǎ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ? 
 
René DU LAC, Crédit Agricole Loire et Haute-Loire,  
rappelle que la première question que se pose le banquier 
concerne la solvabilité de son client. Si le groupement est 
ǳƴŜ ŎƻǉǳƛƭƭŜ ǾƛŘŜΣ ƛƭ ƴΩŀ Ǉŀǎ ŘŜ ǎƻƭǾŀōƛƭƛǘŞΣ Ǉŀǎ ŘŜ ƭƛǉǳƛŘƛǘŞ 
et ne peut donc pas obtenir de financement.  
{Ωƛƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘΩǳƴŜ ǾǊŀƛŜ ǎǘǊǳŎture capitalistique qui a des sous-
traitants, le banquier peut en revanche se positionner.  
Cependant une autre problématique peut survenir dans ce 
ŎŀǎΦ [ΩŜƴǘǊŜǇǊŜƴŜǳǊΣ ǉǳƛ Ŝǎǘ ǎƻǳǾŜƴǘ Ǉƭǳǘƾǘ ƛƴŘƛǾƛŘǳŀƭƛǎǘŜΣ 
Ǿŀ ŎƻƻǇŞǊŜǊ ƧǳǎǉǳΩŁ ŎŜ ǉǳΩƛƭ ŎŀǇǘŜ ǎŀ ǇŀǊǘ ŘŜ Ǿŀleur. Les 
ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ŘƻƛǾŜƴǘ ŦƛƴŀƴŎŜǊ ƭŜ ŎƘƛŦŦǊŜ ŘΩŀŦŦŀƛǊŜǎ Řǳ 
groupement, les pertes éventuelles les premières années, 
et demander une garantie pour les premiers marchés. Les 
ōŀƴǉǳƛŜǊǎ ǇŜǳǾŜƴǘ ǎΩŜƴƎŀƎŜǊ ǉǳŀƴŘ ǳƴ ƎǊŀƴŘ ƎǊƻǳǇŜ ǾƛŜƴǘ 
ǎΩŀŘƻǎǎŜǊ ŀǳ ƎǊƻǳǇŜƳŜƴǘ et apporte des garanties 
financières. La limite du groupement est la limite de sa 
solvabilité.  
 
Marie-Josée BARBOTΣ /ƘŜŦ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜΣ tƾƭŜ aƻƴǘ-Blanc 
Industries, manager associée de 4 groupements 
ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ǊŀǇǇŜƭƭŜ ƭŜ ǇǊƛƴŎƛǇŜ ŘŜ ƭΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ Ŝǘ ŘŜ la 
recherche. Les entreprises prennent des risques pour aller 
innover et chercher de nouveaux modes de 
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fonctionnement. Cependant, elles doivent souvent se 
ŘŞōǊƻǳƛƭƭŜǊ ǇƻǳǊ ǎΩŀǳǘƻŦƛƴŀƴŎŜǊΦ tŀǊŦƻƛǎ ƭŜǎ ƎǊƻǳǇŜƳŜƴǘǎ 
ƴŜ ŦƻƴŎǘƛƻƴƴŜƴǘ ǇŀǎΦ 9ƭƭŜ ŘƻƴƴŜ ƭΩŜȄŜƳǇƭŜ ŘΩun 
ƎǊƻǳǇŜƳŜƴǘ ŀǳǘƻǳǊ ŘŜ ƭΩƘƻǊƭƻƎŜǊƛŜ ǉǳƛ ƴΩŀ Ǉŀǎ ŦƻƴŎǘƛƻƴƴŞΣ 
le marché étant ultra confidentiel.  
Cependant, les entreprises échangent tout de même et 
participent à des salons sous la même bannière. Les 
entreprises doivent explorer et accepter de se tromper.  
 
Paul ROBERT, France Clusters, ŜǎǘƛƳŜ ǉǳΩŜƴ ǊŞŀƭƛǘŞΣ ŎŜǎ 
groupements capitalistiques sont une étape vers des 
fusions ou des transmissions.  
 
René du LAC, Crédit Agricole Loire et Haute-Loire,  précise 
ǉǳŜ ƭΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ ǉǳƛ Ŝǎǘ ŞǾƻǉǳŞŜ Ŝǎǘ ǳƴŜ ƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ ŘŜ 
ŘŞƳŀǊŎƘŜΦ 9ƭƭŜ Ŝǎǘ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘŜ ŘŜ ƭΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ ƛƴŘǳǎǘǊƛŜƭƭŜΦ 
CƛƴŀƴŎŜǊ ƭΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ ŘŜ ŘŞƳŀǊŎƘŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ Řǳ ǘƻǳǘ ƭŜ 
même sujet que de financer de la recherche et 
développement.  
 
Paul ROBERT, France Clusters, évoque la question 
soulevée avec Jacques Fayolles lors de la préparation de la 
journée, sur la manière de faire vivre les groupements 
ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎΦ  
 
Jacques FAYOLLE, directeur de Saint-Etienne Télécom, 
ŜǎǘƛƳŜ ǉǳΩŀǳ ǘǊŀǾŜǊǎ ŘΩǳƴ ŎŜǊǘŀƛƴ ƴƻƳōǊŜ ŘŜ ŘƛǎǇƻǎƛǘƛŦǎΣ ƭŀ 
capacité à impulser de la R&D et des projets innovants 
ŜȄƛǎǘŜ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΦ Lƭ ǇǊŜƴŘ ƭΩŜȄŜƳǇƭŜ ŘŜ ǇǊƻƧŜǘǎ ǇƻǊǘŞǎ ǇŀǊ 
ƭΩŞŎƻƭŜΦ [Ŝ ŎƻƴǎŜƛƭ ŘŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ŘŜ {ŀƛƴǘ-Etienne 
Métropole a fait le constat que le territoire peut faire 
ƴŀƞǘǊŜ ŘŜǎ ǇǊƻƧŜǘǎΦ [ΩǳƴŜ ŘŜǎ ǇǊƻōƭŞƳŀǘƛǉǳŜǎ Ŝǎǘ ŘŜ 
ǘǊŀƴǎŦƻǊƳŜǊ ƭΩŜǎǎŀƛ ǎǳǊ ŘŜǎ ǇǊƻƧŜǘǎ ǉǳƛ ǊŜƴŎƻƴǘǊŜƴǘ ǳƴ 
début de marché. Il faut pouvoir accélérer très vite et 
ǇƻǳǾƻƛǊ ǎΩŀŘƻǎǎŜǊ Ł ŘΩŀǳǘǊŜǎ ǘȅǇŜǎ ŘŜ ǎǳǇǇƻǊǘǎΦ  
Travailler de manière collaborative permet de mutualiser 
un certain nombre de risques et de gagner un peu en 
visibilité. Elle ne peut cependant pas être le seul élément. 
La survie à moyen terme passe aussi par la capacité à faire 
des choix stratégiques. Les groupements doivent savoir où 
ils souhaitent aller à cinq ou dix ans. Si les collectivités et 
les pôles veulent transformer ces pépites en ETI à moyen 
terme, ils doivent passer soit par des formes de 
regroupements, soit par des choix stratégiques pour 
accompagner quelques pépites.  
 
Paul ROBERT, France Clusters, Auriez-vous des exemples 
où la dimension collaborative est présente ?  
 

Jacques FAYOLLE, Ecole des Telecom, 
ǊŀǇǇŜƭƭŜ ǉǳŜ ƭΩƛƴǎǘƛǘǳǘ ŀ ŞǘŞ ŎǊŞŞ ǇŀǊ ƭŀ 
volonté de la ministre de 
ƭΩ9ƴǎŜƛƎƴŜƳŜƴǘ ǎǳǇŞǊƛŜǳǊ Ŝǘ ŘŜ ƭŀ 
wŜŎƘŜǊŎƘŜΦ [ΩƛƴǘŞƎǊŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŞŎƻƭŜ 
des Mines est intervenue en 2009, et 
Télécom Saint-Etienne est associé à 
ce dispositif depuis 2008. Le sujet est 
ŘΩŀŎtualité sur le territoire : pour être 
visible, il faut avoir une taille critique. 

Les entreprises doivent se demander comment garder leur 

ŀƎƛƭƛǘŞΣ ƴŞŎŜǎǎŀƛǊŜ Ł ƭΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴΣ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ Řŀƴǎ ƭŜǎ 
disciplines des nouvelles technologies et du numérique, 
tout en ayant une taille critique.  
[Ωǳƴ ŘŜǎ ŎƘŀƭƭŜƴƎŜǎΣ ŀǳǎǎƛ ōƛŜƴ ǇƻǳǊ ƭŀ ŦǳǘǳǊŜ ǳƴƛǾŜǊǎƛǘŞ 
Lyon-Saint-9ǘƛŜƴƴŜ ǉǳŜ ǇƻǳǊ ƭΩƛƴǎǘƛǘǳǘ aƛƴŜǎ-Télécom, est 
ŘΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜǊ ƭŜǎ ǇǊƻƧŜǘǎ ŘŜ ƳŀƴƛŝǊŜ ŀƎƛƭŜ ǇƻǳǊ ƳƻƴǘǊŜǊ 
ǉǳŜ ƭΩŜƴǎŜƛƎƴŜƳŜƴǘ ǎǳǇŞǊƛŜǳǊ Ŝǘ ƭŜǎ ǇǊƻƧŜǘǎ ŘΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ 
sont importants sur le territoire. Lyon Saint-Etienne est en 
première position devant le plateau de Saclay en termes 
de nombre de chercheurs. En termes de PME innovantes, 
le territoire stéphanois est un bouillonnement de start-ups 
et de PME.  
 
Paul ROBERT, France Clusters, Fabien Soler, comment ce 
bouillonnement de startups et de PME innovantes 
pourront-elles bénéficier de la plus-ǾŀƭǳŜ ΨΩŘƛƎƛǘŀƭŜΩΩ ? Quel 
Ŝǎǘ ƭΩƛƳǇŀŎǘ Řǳ ŦƻƴŘǎ ΨΩ5нLƴΩΩ ǎǳǊ ƭŜǎ ǇƻǊǘŜǳǊǎ ŘŜ ǇǊƻƧŜǘǎ ?  

 
 
Fabien SOLER, Directeur de Numélink et co-animateur de 
la CommǳƴŀǳǘŞ ŘΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ ƴǳƳŞǊƛǉǳŜ rappelle que le 
dispositif ΨΩ5нLƴΩΩ Ŝǎǘ ǊŜƭŀǘƛǾŜƳŜƴǘ ƴƻǳǾŜŀǳΦ ¦ƴ ǘǊŀǾŀƛƭ ŀ 
ŞǘŞ ƴŞŎŜǎǎŀƛǊŜ ǇƻǳǊ ǎΩŀǇǇǊƻǇǊƛŜǊ ƭŜ ǇǊƻŎŜǎǎΦ ¦ƴ ƎǳƛŘŜ ŀ ŞǘŞ 
conçu. Les adhérents avaient de nombreux projets dans les 
tiroirs, et tous ont été sollicités pour partager ces projets. 
En revanche, tous les projets ne pouvaient pas entrer dans 
le dispositif.  
!ǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ ƭŜ ŘƛǎǇƻǎƛǘƛŦ Ŝǎǘ ŜƴǘǊŞ Řŀƴǎ ǎŀ ŘŜǳȄƛŝƳŜ 
ǇƘŀǎŜΣ Ŝǘ ǳƴ ŀǇǇŜƭ Ł ǇǊƻƧŜǘǎ ŀ ŞǘŞ ƭŀƴŎŞ ŀǳ Ƴƻƛǎ ŘΩƻŎǘƻōǊŜΦ 
Les premiers dossiers commencent à être déposés sur la 
plateforme.  
 
Paul ROBERT, France Clusters,  Ces projets sont-ils proches 
du marché, et en relation avec des besoins identifiés ?  
 
Fabien SOLER, Cluster 
Numélink, ƛƴŘƛǉǳŜ ǉǳΩƛƭǎ ǎƻƴǘ 
proches du marché, 
conformément à un critère 
spécifique du dispositif D2In.  
Les projets ont vraiment des 
approches de prototypage et 
de preuve de concept.  
[ΩƻōƧŜŎǘƛŦ Ŝǎǘ ŘŜ ǘǊŀǾŀƛƭƭŜǊ ŀǾŜŎ 
un autre partenaire, un 
laboratoire ou une autre entreprise. Le dossier se construit 
ŀǳ ŦǳǊ Ŝǘ Ł ƳŜǎǳǊŜ ŘŜǎ ŞŎƘŀƴƎŜǎΦ [ΩƻōƧŜŎǘƛŦ Ŝǎǘ ŘŜ ōƛŜƴ 
construire le groupe, et de faire en sorte que le projet soit 
viable. Les dossiers sont analysés par les acteurs de la 
plateforme.  
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Pierre-Jean CREPIN Directeur de Minalogic Saint-Etienne 
et coanimateur de la ŎƻƳƳŀǳǘŞ ŘΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ ƴǳƳŞǊƛǉǳŜΣ 
ǇǊŞŎƛǎŜ ǉǳΩǳƴŜ Ǉƭǳǎ-ǾŀƭǳŜ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘŜ Řǳ ŘƛǎǇƻǎƛǘƛŦ ΨΩ5нLƴΩΩ 
Ŝǎǘ ƭΩƻōƭƛƎŀǘƛƻƴ ŦŀƛǘŜ ŀǳȄ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘǎ ŀŎǘŜǳǊǎ ŘŜ ŎƻƭƭŀōƻǊŜǊΦ 
Un temps a été nécessaire pour comprendre et faire 
ŎƻƳǇǊŜƴŘǊŜ ŎƻƳƳŜƴǘ ΨΩ5нLƴΩΩ ŦƻƴŎǘƛƻƴƴŜΦ /ŜǊǘŀƛƴǎ 
dossiers de recherche issus de laboratoires ont par 
exemple été déposés. Le dispositif demande en effet que 
des entreprises soient présentes dans les groupements qui 
ǊŞǇƻƴŘŜƴǘΣ ŎŜ ǉǳƛ ǊŜǇǊŞǎŜƴǘŜ ǳƴ ΨΩǇƭǳǎΩΩΦ 
 
Paul ROBERT, France Clusters, Les projets présentés 
proviennent-ƛƭǎ ǘƻǳǎ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ?  
 

Pierre-Jean CREPIN, Pôle 
Minalogic, précise que les projets 
peuvent venir de laboratoires, mais 
ǉǳŜ ƭΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ ǉǳƛ ǇƻǳǊǊŀ 
industrialiser le projet doit être 
identifiée.  
 
Fabien SOLER, Cluster Numélink, 

ajoute que Numélink comprend de nombreuses petites 
entreprises. Le fait de pouvoir travailler ensemble sur des 
projets très complexes est également une force. Les 
compétences nécessaires à ces projets ne sont pas 
présentes dans une seule entreprise. Numélink apporte 
également son savoir-faire sur les groupements 
ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎΦ [Ŝ ŎƭǳǎǘŜǊ ǇǊépare le groupement pour 
déterminer qui apporte quoi et qui repart avec quoi. Des 
ƻǳǘƛƭǎ ƻƴǘ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ŞǘŞ ŘŞǾŜƭƻǇǇŞǎ ǇŀǊ ƭΩLbtL ǇƻǳǊ 
accompagner les entreprises, comme des prototypes 
ŘΩŀŎŎƻǊŘǎ ŘŜ ŎƻƴǎƻǊǘƛǳƳΦ  
 
Jacques FAYOLLE, Ecole des Telecom, estime que les 
ǇǊƻƧŜǘǎ ǊşǾŞǎ ǎƻƴǘ Ł ƭΩƛƳŀƎŜ ŘŜ ƭŀ ŎƻƳƳǳƴŀǳǘŞ ŘŜ 
ƭΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ ƴǳƳŞǊƛǉǳŜΦ Lƭǎ ƛƴǘŝƎǊŜƴǘ Ł ƭŀ Ŧƻƛǎ ǳƴ ǇƾƭŜ ŘŜ 
compétitivité mondial, un cluster local et régional en 
ŎŀǇŀŎƛǘŞ ŘΩŀƴƛƳŜǊ ƭŜ ǘǊŀǾŀƛƭ ŎƻƭƭŀōƻǊŀǘƛŦ Ŝǘ ŘŜ ǊŞŀƭƛǎŜǊ ǳƴŜ 
veille, et une plus-value des académiques pour apporter 
ƭΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ƭŀōƻǊŀǘƻƛǊŜǎ Ŝǘ ŦŀƛǊŜ ǳƴŜ ŎƻƳǇŀǊŀƛǎƻƴ 
ŀǾŜŎ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ƭŀōƻǊŀǘƻƛǊŜǎΦ /Ŝ ǘǊƛǇǘȅǉǳŜ Ŧŀƛǘ ǉǳŜ ƭŜǎ ǇǊƻƧŜǘǎ 
devraient répondre à une certaine viabilité dans le temps. 
[Ωǳƴ ŘŜǎ ƻōƧŜǘǎ ŘŜ ƭŀ ŎƻƳƳǳƴŀǳǘŞ ŘΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ Ŝǎǘ de 
scanner les projets qui arrivent et de les compléter.  
 
Paul ROBERT, France Clusters, souligne la proximité de 
Numélink avec ses adhérents et la richesse de leurs 
ŞŎƘŀƴƎŜǎΦ [Ŝ ǇǊƻŎŜǎǎ ΨΩ5нLƴΩΩ ŀ ǎǳōƛ ǳƴŜ ŞǾƻƭǳǘƛƻƴ Ŝǘ ŀ ŞǘŞ 
optimisé au fur et à mesure de son déploiement. Il obéit à 
des règles de preuves de concept. Les intervenants 
financiers ont leur mot à dire, ainsi le process apporte une 
vraie innovation.  
[ΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴΣ ƻƴ ƭŜ ǎŀƛǘΣ ƴŜ ǎŜ ƭƛƳƛǘŜ Ǉŀǎ Ł ƭŀ w ϧ 5 ƻǳ ŀǳ 
ŘŜǎƛƎƴΦ 9ƭƭŜ ǇŜǳǘ ǇƻǊǘŜǊ ǎǳǊ ƭΩƻǊƎŀƴisation même des 
marchés. Laurence SANGUINETTI-JULIEN, vous êtes chef 
ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ Ŝǘ ǾƛŎŜ-présidente du cluster Cyclium. 
Comment expliquez-vous le succès de votre cluster 
puisque vous êtes passée de 7 à plus de 80 adhérents en 
quelques mois ?   

Laurence SANGUINETTI-JULIENΣ /ƘŜŦ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ Ŝǘ ǾƛŎŜ-
présidente du cluster Cyclium, ǇǊŞŎƛǎŜ ǉǳŜ ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ 
Ŝǎǘ ƻǊƛƎƛƴŀƛǊŜ ŘŜ ƭΩhŎŎƛǘŀƴƛŜ Ŝǘ ŀ ǳƴŜ ƛƳǇƭŀƴǘŀǘƛƻƴ Ŝƴ t!/!Φ 
[ΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ǊŜƎǊƻǳǇŜ ŘŜǎ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ Řǳ ƴǳŎƭŞŀƛǊŜΣ Ŝǘ ƭŀ 
première volonté était de ne pas être un business club. La 
ǉǳŜǎǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŀǊōƛǘǊŀƎŜ Ŝǎǘ Ŝƴ ŜŦŦŜǘ ǘǊŝǎ ŎƻƳǇƭŜȄŜ ǎǳǊ ŎŜ 
marché très confidentiel.  
Elle indique que le cluster Cyclium compte 85 entreprises, 
dont les deux tiers sur la région Occitanie. Les adhérents 
sont des entreprises indépendantes ou des filiales de 
ƎǊƻǳǇŜΦ [ΩƻōƧŜŎǘƛŦ  ǾƛǎŞ ǇŀǊ /ȅŎƭƛǳƳ Ŝǎǘ de fédérer les 
ŀŎǘŜǳǊǎ ŘŜ ƭŀ ŦƛƭƛŝǊŜΦ [ΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ǎƻǳƘŀƛǘŀƛǘ ǎŜ ǇƻǎŜǊ Ŝƴ 
ŦŀŎƛƭƛǘŀǘŜǳǊ ŦŀŎŜ ŀǳȄ ǘǊƻƛǎ ŘƻƴƴŜǳǊǎ ŘΩƻǊŘǊŜ ǇǊƛƴŎƛǇŀǳȄΦ 5ǳ 
ƭƛŜƴ ŀ ŞǘŞ ŎǊŞŞ ŘΩŀōƻǊŘ ŀǾŜŎ ƭŜ /9!Σ Ǉǳƛǎ ŀǾŜŎ 95CΦ [ŀ 
question était de pouvoir avancer tous ensemble.  
Concrètement, des groupes de travail ont été mis en place, 
ǎǳǊ ƭΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ ŎƻƴǘǊŀŎǘǳŜƭƭŜ ǇŀǊ ŜȄŜƳǇƭŜΦ [Ŝǎ ŎƘŀƴǘƛŜǊǎ 
de démantèlement font face à de nombreux problèmes 
techniques dus à des aléas. Un découpage du marché a été 
réalisé, de la rédaction du cahier des charges au REX. Tous 
les problèmes ont été identifiés et des solutions ont été 
ǊŞŦƭŞŎƘƛŜǎΦ [Ŝ ǘǊŀǾŀƛƭ ŎƻƴǎƛǎǘŜ Ł ŜǎǎŀȅŜǊ ŘΩƛƳŀƎƛƴŜǊ ǘƻǳǘ ŎŜ 
qui pourrait se passer et les incidences en termes de 
ǇƭŀƴƴƛƴƎΣ ŘŜ ŎƻǶǘΣ ŘΩŜȄǇƻǎƛǘƛƻƴ Řǳ ǇŜǊǎƻƴƴŜƭΣ ŜǘŎΦ ¢ƻǳs ces 
éléments sont retranscrits contractuellement.  
 
Paul ROBERT, France Clusters, Quels bénéfices les chefs 
ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ǊŜǘƛǊŜƴǘ-elles de ces travaux ?  
 

Laurence SANGUINETTI-JULIEN, Chef 
ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ Ŝǘ ǾƛŎŜ-présidente du 
cluster Cyclium, ƛƴŘƛǉǳŜ ǉǳΩǳƴ ŎƘŀǊƎŞ 
de mission à temps partiel a été 
recruté pour assurer les missions. Le 
reste est assuré par les entreprises en 
bénévolat. Un travail est également 
porté vers le législateur, avec une 
veille réglementaire. La communauté 

apporte donc une vision globale et permet de rencontrer 
ƭŜǎ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ǾƻƛǎƛƴŜǎ Ł ƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴ ŘŜ ǊŞǳƴƛƻƴǎ 
mensuelles. Au cours de ces moments, les échanges se 
ŎǊŞŜƴǘΦ [Ŝǎ ŎƘŜŦǎ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ǎΩƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƴǘ ǊŞŜƭƭŜƳŜƴǘΦ 
Une écoute importante a été trouvée auprès des donneurs 
ŘΩƻǊŘǊŜǎΣ ǉǳƛ ǎƻƴǘ ƳşƳŜ ŘŜƳŀƴŘŜǳǊǎ ŘΩŀŎǘƛƻƴǎ ŎƻƭƭŜŎǘƛǾŜǎΦ 
Des conférences sont par exemple organisées sur des 
questions réglementaires, pour échanger sur la vision des 
uns et des autres en fonction de leur position. Ces travaux 
permettent aussi plus de bienveillance entre les acteurs.  
 
Marie-Céline BARDEY, MECALOIRE et animatrice de la 
/ƻƳƳǳƴŀǳǘŞ ŘΩLƴƴƻǾŀǘƛƻƴ aŀƴǳŦŀŎǘǳǊŜ ŘŜǎ 
Technologies du Futur, demande quelle serait la 
différence si le groupement était un groupement business.  
 
Laurence SANGUINETTI-JULIENΣ /ƘŜŦ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ Ŝǘ ǾƛŎŜ-
présidente du cluster Cyclium, indique que le groupement 
ƛǊŀƛǘ ŎƘŜǊŎƘŜǊ Řǳ ǘǊŀǾŀƛƭ ǇƻǳǊ ǎŜǎ ƳŜƳōǊŜǎΣ ŎŜ ǉǳƛ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ 
le cas à ce jour. La problématique est que les membres du 
groupement sont aussi en concurrence. Le fait de ramener 
du business pourrait créer des conflits entre les membres.  
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René du LAC, Crédit Agricole Loire et Haute-Loire, 
ǎƻǳƭƛƎƴŜ ƭŀ ǇŀǊǘƛŎǳƭŀǊƛǘŞ ŘŜ ŎŜǘǘŜ ŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴΣ ǉǳƛ Ŝǎǘ ŘΩşǘǊŜ 
Řŀƴǎ ƭΩƛƴǘŞǊşǘ Řǳ ŘƻƴƴŜǳǊ ŘΩƻǊŘǊŜΦ [Ŝ ŘƻƴƴŜǳǊ ŘΩƻǊŘǊŜ ǎŀƛǘ 
en effet que les sous-traitants sont coordonnés. Dans 
ŘΩŀǳǘǊŜǎ ǘȅǇŜǎ ŘŜ ŎƭǳǎǘŜǊǎΣ ƭΩƛƴǘŞǊşǘ ŘŜǎ ŘƻƴƴŜǳǊǎ ŘΩƻǊŘǊŜ 
est parfois la divisƛƻƴΦ [ΩƛƴǘŞǊşǘ Řǳ ŘƻƴƴŜǳǊ ŘΩƻǊŘǊŜ Ǿŀ ǾŜǊǎ 
ƭΩŀǇǇƻǊǘ ŘŜ ǎƻƭǳǘƛƻƴǎ ƛƴǘŞƎǊŞŜǎ ǇǊƻǇƻǎŞŜǎ ǇŀǊ ƭŜǎ 
ƎǊƻǳǇŜƳŜƴǘǎ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ǎǘǊǳŎǘǳǊŞǎΦ  
 
Paul ROBERT, France Clusters, ŎƛǘŜ ƭΩŜȄŜƳǇƭŜ ŘΩ!ǊŜǾŀΣ ǉǳƛ 
passe de 350 ŦƻǳǊƴƛǎǎŜǳǊǎ Řŀƴǎ ƭŜ ŘƻƳŀƛƴŜ ŘŜ ƭΩƛƴƎŞƴƛŜǊƛŜ 
à 35. Ceux qui ne pourront pas se regrouper auront des 
difficultés à survivre.  
 
Jacques FAYOLLE, Ecole des Telecom, estime que les 
structures publiques ont un rôle très important à jouer. Les 
ŀǇǇŜƭǎ ŘΩƻŦŦǊŜǎ ǇŜǳǾŜƴǘ Ŝƴ ŜŦŦŜǘ ǇŜǊƳŜǘǘǊŜ ǳƴŜ ŜȄǇǊŜǎǎƛƻƴ 
plus ponctuelle, avec une attribution par lot, ce qui permet 
ŀǳȄ ta9 ŘŜ ǎŜ ǇƻǎƛǘƛƻƴƴŜǊΦ [Ŝǎ ŘƻƴƴŜǳǊǎ ŘΩƻǊŘǊŜ ƻƴǘ ŘƻƴŎ 
une responsabilité sur cette question.  
 
Paul ROBERT, France Clusters, ŎΩŜǎǘ ƭŜ ƳŀǊŎƘŞ ǉǳƛ 
ŎƻƳƳŀƴŘŜ Ŝǘ ǉǳƛ ŘŞǘŜǊƳƛƴŜ ƭŀ Ǌŀƛǎƻƴ ŘΩşǘǊŜ ŘŜǎ 
groupements dΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎΦ [ŀ Ŏƻƴǎǘƛǘǳǘƛƻƴ ŘŜ 
ƎǊƻǳǇŜƳŜƴǘǎ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ Řŀƴǎ ƭŜ ŘƻƳŀƛƴŜ ŘŜ ƭŀ 
transition énergétique  dans le bâtiment, par exemple,  
représente un véritable passage obligé. Le cluster éco 
énergies en donne une illustration concrète. 
 
Sylvain CAZABAN, cluster Eco-Energies, indique que le 
cluster Eco Energies compte 25 groupements dans la filière 
du bâtiment. Ceux-Ŏƛ ǎƻƴǘ ŀŎŎƻƳǇŀƎƴŞǎ ǇƻǳǊ ǎΩŀŘŀǇǘŜǊ Ł 
la demande, aussi bien sur la partie business que sur la 
performance énergétique. Les marchés deviennent en 
effet très compliqués pour une entreprise seule. Si chacun 
reste dans son domaine, il ne pourra pas faire de la 
performance. A travers le groupement, les entreprises 
peuvent proposer une offre globale pour aller chercher de 
la qualité. Le cluster aborde également les questions du 
ŎƻƴŦƻǊǘΣ ŘŜ ƭŀ ǎŀƴǘŞ Ŝǘ ŘŜ ƭΩŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘΦ  
 
Paul ROBERT, France Clusters, Pourquoi les entreprises 
ont-elles la volonté de se regrouper, et en quoi le marché 
les y oblige ?  
 
Sylvain CAZABAN, cluster Eco-Energies, indique que le 
marché oblige les entreprises à réfléchir autrement parce 
ǉǳŜ ƭŜǎ ŘƻƴƴŜǳǊǎ ŘΩƻǊŘǊŜ ƭŜ ŘŜƳŀƴŘŜƴǘΦ Lƭǎ ŘŜƳŀƴŘŜƴǘ 
plus de souplesse et une maîtrise des coûts et des délais. 
En groupement, les entreprises peuvent proposer des 
services différents. De plus, les groupements permettent 
ǳƴŜ ǊŜŎƘŜǊŎƘŜ ŘŜ ǘŜŎƘƴƛǉǳŜǎ ƴƻǳǾŜƭƭŜǎ Ŝǘ ŘΩƻǇǘƛƳƛǎŀǘƛƻƴ 
financière.  
 
Paul ROBERT, France Clusters, CƻƴŎǊŝǘŜƳŜƴǘΣ ǉǳΩŜǎǘ-ce 
qui est mis en commun dans les groupements ? 
 
Sylvain CAZABAN, cluster Eco-Energies, précise que la 
mise en commun est variable selon les schémas et la 
nature des marchés. Le groupement est, avant tout, 

ƭΩƛƴǘŜǊƭƻŎǳǘŜǳǊ ǳƴƛǉǳŜ Řǳ ŎƭƛŜƴǘ ƻǳ Řǳ ŘƻƴƴŜǳǊ ŘΩƻǊŘǊŜǎΦ [ŀ 
réflexion en amont permet de proposer une offre très 
exactement adaptée à chaque marché selon ses 
spécificités ? Nos groupements permettent, également, 
ŘΩƻǇǘƛƳƛǎŜǊ ƭŜǎ ǎƻƭǳǘƛƻƴǎ ŦƛƴŀƴŎƛŝǊŜǎΦ [ŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ŎƻƳƳǳƴ 
ŘŜǎ ƳƻȅŜƴǎ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǎȅǎǘŞƳŀǘƛǉǳŜΦ !ǳ ŘŞǇŀǊǘΣ ƭŀ ǾƻƭƻƴǘŞ 
est souvent de pouvoir réfléchir ensemble et de mettre en 
marché les solutions les plus performantes.  
Le groupement devient le client de tous les membres. Les 
ŀŘƘŞǊŜƴǘǎ ǇŜǳǾŜƴǘ ǇǊƻǇƻǎŜǊ ǳƴŜ ƻŦŦǊŜ ƎƭƻōŀƭŜ ƭƻǊǎǉǳΩƛƭǎ 
sont sollicités individuellement. Le groupement est 
ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ Ŝƴ ƳŜǎǳǊŜ ŘΩŀǇǇƻǊǘŜǊ ŘŜǎ ǎŜǊǾƛŎŜǎ 
supplémentaires aux entreprises au niveau de 
ƭΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘ ŦƛƴŀƴŎƛŜǊ ŘŜǎ ŎƭƛŜƴǘǎΦ  
 
Paul ROBERT, France Clusters,  EǾƻǉǳŜ ƭΩŞǾƻƭǳǘƛƻƴ Řǳ 
modèle économique des pôles et clusters et la nécessité 
ŘΩŀǇǇƻǊǘŜǊ ǳƴŜ ǇŀǊǘ ŘŜ ŦƛƴŀƴŎŜƳŜƴǘǎ ǇǊƛǾŞǎ ŘŜ Ǉƭǳǎ Ŝƴ Ǉƭǳǎ 
importante. Les pôles et les clusters pourraient trouver 
ǳƴŜ ǊŜǎǎƻǳǊŎŜ ŦƛƴŀƴŎƛŝǊŜ Řŀƴǎ ƭΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭŜǳǊǎ 
ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ǉǳƛ ǎƻǳƘŀƛǘŜƴǘ ǎΩƻǊƎŀƴƛǎŜǊ Ŝƴ ƎǊƻǳǇŜƳŜƴǘǎ 
ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎΦ 
 
Sylvain CAZABAN, cluster 
Eco-Energies, indique que le 
cluster écoénergies met déjà 
en place ce modèle. A 
ƭΩƻǊƛƎƛƴŜΣ ƭΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘ 
des entreprises était 
intégralement réalisé par des 
consultants, ce qui 
représentait un coût pour le 
ŎƭǳǎǘŜǊΦ 9ƴ нлмрΣ Ł ƭΩƛƴƛǘƛŀǘƛǾŜ ŘŜ ƭŀ ǊŞƎƛƻƴ !ǳǾŜǊƎƴŜ-Rhône-
Alpes, le cluster a pu embaucher une personne pour aider 
ƭŜǎ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ Ł ǎŜ ŎƻƴǎǘƛǘǳŜǊ Ŝƴ ƎǊƻǳǇŜƳŜƴǘǎΦ [ΩƛƴǘŞǊşǘ 
de cette approche, en interne, porte sur la capitalisation, 
par le cluster des savoir-faire : une boîte à outils a, ainsi, 
ŞǘŞ ŎǊŞŞŜ ǇƻǳǊ ΨΩōŀƭƛǎŜǊΩΩ ƭŜǎ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘŜǎ ŞǘŀǇŜǎΦ /ŜǊǘŀƛƴǎ 
groupements ƻƴǘ ŘƛǎǇŀǊǳ ǇŀǊŎŜ ǉǳŜ ƭΩŀŎŎŜƴǘ ŀǾŀƛǘ ŞǘŞ ǘǊƻǇ 
Ƴƛǎ ǎǳǊ ƭΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘ ƧǳǊƛŘƛǉǳŜΦ [ŀ ŎǊŞŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴ 
ƎǊƻǳǇŜƳŜƴǘ Řƻƛǘ şǘǊŜ ŘΩŀōƻǊŘΣ ōŀǎŞŜ ǎǳǊ ƭŀ ŎƻƴŦƛŀƴŎŜ ŜǘΣ 
ŜƴǎǳƛǘŜΣ Ł ƭΩŞŎƻǳǘŜ ŘŜǎ ƳŀǊŎƘŞǎΦ  
 
Paul ROBERT, France Clusters,  indique que, lors des 
dernières réunions organisées par France Clusters sur la 
ǉǳŜǎǘƛƻƴΣ ƭΩŀǎǇŜŎǘ ƧǳǊƛŘƛǉǳŜ Şǘŀƛǘ ǘǊŝǎ ŦƻǊǘŜƳŜƴǘ Ƴƛǎ Ŝƴ 
avant par les pôles et clusters. 
 
Fabien SOLER, Cluster Numélink, souligne que si la volonté 
Ŝǎǘ ǇǊŞǎŜƴǘŜ Ŝǘ ǉǳΩǳƴ ƳŀǊŎhé existe, les solutions peuvent 
şǘǊŜ ǘǊƻǳǾŞŜǎΦ 5Ŝ ǇƭǳǎΣ ƭŀ ŎǊŞŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴŜ ǎǘǊǳŎǘǳǊŜ ƧǳǊƛŘƛǉǳŜ 
ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǘƻǳƧƻǳǊǎ ƴŞŎŜǎǎŀƛǊŜΦ /ŜǊǘŀƛƴǎ ƻǳǘƛƭǎ ǇŜǊƳŜǘǘŜƴǘ 
de travailler ensemble. Il suffit de trouver la bonne solution 
et les bons interlocuteurs.  
 
Paul ROBERT, France Clusters, Cette prestation pourrait-
elle être proposée par Numélink à ses adhérents ?  
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Fabien SOLER, Cluster Numélink, précise que Numélink 
fonctionne grâce à des subventions publiques. Le fait de 
vendre ces prestations pourrait entrer en collision avec 
ƭΩŀŎǘƛǾƛǘŞ ŘŜ ŎƻƴǎŜƛƭΦ [ŀ ǎǘǊǳŎǘǳǊŜ ǇǊŞŦŝǊŜ ŀƭƭŜǊ ŎƘŜǊŎƘŜǊ ŘŜǎ 
ǇǊŜǎǘŀǘƛƻƴǎ Ł ƭΩŜȄǘŞǊƛŜǳǊΦ  
 
Paul ROBERT, France Clusters,  demande si Numélink 
ŜƴǾƛǎŀƎŜ ŘΩƛƴǘŜǊƴŀƭƛǎŜǊ ƭŀ ŦƻƴŎǘƛƻƴ ŘΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘ Ł ƭŀ 
création de groupements.  
 
Fabien SOLER, Cluster Numélink, Le cluster travaille sur de 
nombreux projets collaboratifs. Cependant, les 
groupements ne sont pas toujours formalisés. Il cite 
ƭΩŜȄŜƳǇƭŜ ŘŜ ōƻǊƴŜǎ ŞƭŜŎǘǊƛǉǳŜǎ ǉǳƛ ƻƴǘ Ŧŀƛǘ ǎǳƛǘŜ Ł ƭŀ ƳƛǎŜ 
en contact de plusieurs entreprises par Numélink.  
 
Paul ROBERT, France Clusters,  Le domaine de la santé 
présente certaines particularités comme nous le verrons 
cet après-midi avec le pôle des technologies médicales. 
{ǇƻǊŀƭǘŜŎ ŀƴƛƳŜ ƭŀ ŎƻƳƳǳƴŀǳǘŞ ŘΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ ΨΩ{ǇƻǊǘ Ŝǘ 
ǎŀƴǘŞΩΩΦ {ŞǾŜǊƛƴŜ {ŀōƻǘΣ ƭŜ ƎǊƻǳǇŜƳŜƴǘ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ Ŝǎǘ-il 
une modalité pratiquée dans votre domaine ? 

 
Séverine SABOT, Coordonnatrice 
de Sporaltec, indique que 
Sporaltec est le cluster de 
ƭΩƛƴŘǳǎǘǊƛŜ Řǳ ǎǇƻǊǘΦ {ŀ ǎƛǘǳŀǘƛƻƴ 
est complexe, car il se retrouve à 
travailler avec des concurrents, 
dans une filière qui est en crise. 
aƻƴǘŜǊ ŘŜǎ ƎǊƻǳǇŜƳŜƴǘǎ ƴΩŜǎǘ 
ŘƻƴŎ Ǉŀǎ Řǳ ǘƻǳǘ ŘΩŀŎǘǳŀƭƛǘŞ Řŀƴǎ 

ce contexte. Cependant, les entreprises parviennent à 
travailler ensemble très en amont sur un marché, 
notamment sur les questions de R&D. Elle souligne la 
ŎƘŀƴŎŜ ŘŜ {ǇƻǊŀƭǘŜŎ ŘΩşǘǊŜ ǇǊŞǎŜƴǘ ǎǳǊ ǳƴ ǎƛǘŜ Ł {ŀƛƴǘ-
Etienne qui réunit plusieurs acteurs : des laboratoires, le 
CHU, le pôle des technologies médicales, etc. Etre présents 
sur un même lieu accélère les échanges. Le cluster est 
ƛŘŜƴǘƛŦƛŞ ŎƻƳƳŜ ǳƴŜ ǇƻǊǘŜ ŘΩŜƴǘǊŞŜ ǳƴƛǉǳŜ Ŝǘ ǳƴ 
ŦŀŎƛƭƛǘŀǘŜǳǊ ŘΩŀŎŎŝǎΦ  
 
Paul ROBERT, France Clusters,  Quel impact a eu le 
fonds ΨΩ5нLƴΩΩ ǎǳǊ ǾƻǘǊŜ ǇǊŀǘƛǉǳŜ ?.  
 
Séverine SABOT, Coordonnatrice de Sporaltec, rappelle 
ǉǳŜ ƭŜ ŎƭǳǎǘŜǊ Şǘŀƴǘ ǊŞƎƛƻƴŀƭΣ ǘƻǳǎ ǎŜǎ ǇǊƻƧŜǘǎ ƴΩŜƴǘǊŜƴǘ Ǉŀǎ 
Řŀƴǎ ƭŜ ŎŀŘǊŜ ŘŜ 5нLƴΦ 9ƭƭŜ ƴƻǘŜ ƭΩƛƳǇŀŎǘ ǇƻǎƛǘƛŦ Řǳ ŦƻƴŘǎ 
ΨΩ5нLƴΩΩΣ ŎŀǊ ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ǇǊƻƧŜǘǎ ǎƻƴǘ Ŝƴ ǇǊŞǇŀǊŀǘƛƻƴΦ tŀǊƳƛ ƭŜǎ 
préconisations, elle évoque la possibilité de dupliquer le 
ŘƛǎǇƻǎƛǘƛŦ ǎǳǊ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜǎΦ 9ƭƭŜ ǊŜƎǊŜǘǘŜ ǉǳŜ ƭŜǎ 
critères géographiques fasse que ce dispositif ne soit pas 
accessible à tous les projets.  
 
Paul ROBERT, France Clusters, Existe-t-il un partenariat 
avec la région sur cette question ?  
 
Séverine SABOT, Coordonnatrice de Sporaltec,  souligne 
ƭŀ ŦŀŎƛƭƛǘŞ ŘΩŀŎŎŝǎ Řǳ ŘƛǎǇƻǎƛǘƛŦΣ Ŝǘ ƭΩƛƴǘŞǊşǘ ǉǳΩƛƭ ŀǳǊŀƛǘ Ł şǘǊŜ 
ŘǳǇƭƛǉǳŞ ǎǳǊ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜǎΦ [Ŝǎ ŜƴƧŜǳȄ ǎƻŎƛŞǘŀǳȄ Ŝƴ 

termes de sport santé sont très importants. De nombreux 
projets tournent notamment autour des objets connectés.  
 
Paul ROBERT, France Clusters, Le numérique, en effet, 
investit tous les partis du jeu économique ! 
 
Jacques FAYOLLE, Ecole des Telecom, confirme que le 
ƴǳƳŞǊƛǉǳŜ Ŝǎǘ ǇǊŞǎŜƴǘ ŘŜ ƭΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘ ŘŜ 
ǇŜǊǎƻƴƴŜǎ ŦǊŀƎƛƭŜǎ ƧǳǎǉǳΩŁ ŎŜƭǳƛ Řǳ ǎǇƻǊǘƛŦ ŘŜ Ƙŀǳǘ ƴƛǾŜŀǳΦ 
Lƭ Ŝǎǘ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ǇǊŞǎŜƴǘ Řŀƴǎ ƭΩƛƴŘǳǎǘǊƛŜΣ Ŝƴ 
fonctionnalisant la surface des objets, par exemple, ou 
Řŀƴǎ ƭŜ ǘǊŀƴǎǇƻǊǘ ŘŜ ƭΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛon. Les entreprises ont 
ōŜǎƻƛƴ ŘŜ ǎΩŞŎƘŀƴƎŜǊ ŘŜǎ ƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴǎ ŘŜ ƳŀƴƛŝǊŜ 
immédiate. Le secteur du bâtiment, également, vit sa 
révolution digitale avec la construction intégrée et le BIM.  
 
Paul ROBERT, France Clusters, Quel est le point de vue du 
banquier ǎǳǊ ƭŀ ǉǳŜǎǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ ŎƻƳƳŜ ǎƻǳǊŎŜ ŘŜ 
compétitivité et de performance économique ? René du 
LAC, nous avons été frappé par votre vision stratégique à 
ƭƻƴƎ ǘŜǊƳŜΣ ƭƻǊǎ ŘŜ ƭŀ ǇǊŞǇŀǊŀǘƛƻƴ ŘŜ ŎŜ ǎŞƳƛƴŀƛǊŜΦ vǳΩŜƴ 
est-il ?  
 
René du LAC, Crédit 
Agricole Loire et Haute-
Loire, propose de parler 
de ce qui a été réalisé sur 
le territoire stéphanois. 
[ΩǳƴŜ ŘŜǎ ǉǳŜǎǘƛƻƴǎ Ŝǎǘ ŘŜ 
savoir comment 
accompagner les clients 
ŎƘŜŦǎ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ Řŀƴǎ ƭŜ 
futur. Plusieurs sujets sont 
à considérer : le financement des outils de production, le 
ŦƛƴŀƴŎŜƳŜƴǘ Řǳ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ Ł ƭΩƛƴǘŜǊƴŀǘƛƻƴŀƭΣ ƭŜ 
ǎƻǳǘƛŜƴ Ł ƭΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴΣ ƭΩŀǘǘǊŀŎǘƛƻƴ Ŝǘ ƭŀ ŎƻƴǎŜǊǾŀǘƛƻƴ ŘŜǎ 
talents sur le territoire, la conservation de fonds propres, 
etc.  
La banque est en mesure de répondre à certains éléments 
ǇŀǊ ƴŀǘǳǊŜΣ ŘΩŀǳǘǊŜǎ Ƴƻƛƴǎ ŀƛǎŞƳŜƴǘΣ ŎƻƳƳŜ ƭŀ 
ǇǊƻōƭŞƳŀǘƛǉǳŜ ŘŜǎ ǘŀƭŜƴǘǎ Ŝǘ ŘŜ ƭΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴΦ 9ƭƭŜ ŀ 
ǘǊŀǾŀƛƭƭŞ ŀǾŜŎ ƭŜǎ ŀŎǘŜǳǊǎ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΣ Ŝǘ ǎΩŜǎǘ ǊŜƴŘǳ 
ŎƻƳǇǘŜ ǉǳŜ ǎǳǊ ƭŜ ǎǳƧŜǘ ŘŜ ƭΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴΣ ŜƭƭŜ ŘŜǾŀƛǘ ǇŀǊǘƛǊ 
du savoir, des étudiants, pour aller jusǉǳΩŀǳ ŎƘŜŦ 
ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜΦ [ŀ ǉǳŜǎǘƛƻƴ Şǘŀƛǘ ŜƴǎǳƛǘŜ ŘŜ ǎŀǾƻƛǊ ŎƻƳƳŜƴǘ 
agréger les acteurs. Les banquiers se sont positionnés 
différemment sur ces sujets. Ces questions ont conduit à 
mettre en place une action de mécénat en faveur des 
écoles. Un budget de 1,н Ƴƛƭƭƛƻƴ ŘΩŜǳǊƻǎ ȅ ŀ ŞǘŞ ŎƻƴǎŀŎǊŞΦ  
Le deuxième sujet était la difficulté de certaines 
entreprises pour innover. Elles ne savent pas toujours 
ŎƻƳƳŜƴǘ ƭŜ ŦŀƛǊŜΦ [ƻǊǎǉǳΩŜƭƭŜǎ ŀǊǊƛǾŜƴǘ ŀǾŜŎ ǳƴ ǇǊƻƧŜǘ ǉǳƛ 
ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ōƛŜƴ ŦƛŎŜƭŞΣ ƭŜǎ ōŀƴǉǳƛŜǊǎ ƻƴǘ ŘŜǎ ŘƛŦŦƛŎǳƭǘés à le 
financer. Le Crédit Agricole a donc créé une fondation avec 
ǳƴ ōǳŘƎŜǘ ŘŜ мΣм Ƴƛƭƭƛƻƴ ŘΩŜǳǊƻǎΣ Řƻƴǘ ƭΩƻōƧŜŎǘƛŦ Ŝǎǘ ŘΩŀƛŘŜǊ 
ƭŜǎ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ Ł ǇŀǎǎŜǊ ŘΩǳƴŜ ƛŘŞŜ Ł ǳƴ ǇǊƻǘƻǘȅǇŜ 
industriel.  
La logique de coopération pousse un acteur privé à 
changer sa vision de la coopération. La logique du banquier 
Ŝǎǘ ŘŜ ǾƻƛǊ ǎƻƴ ŎƻƳǇǘŜ ŘŜ ǊŞǎǳƭǘŀǘ Ł ƭŀ Ŧƛƴ ŘŜ ƭΩŀƴƴŞŜΦ [Ŝ 
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mécénat et la fondation ont une logique différente et 
peuvent se projeter à dix ou quinze ans.  
Le rapport au temps et à la manière dont les différents 
acteurs collaborent est très important. La PME, comme 
ƭΩǳƴƛǾŜǊǎƛǘŞΣ ǘǊƻǳǾŜ ǎƻƴ ƛƴǘŞǊşǘ Řŀƴǎ ƭŀ ŎǊŞŀǘƛƻƴ ŘŜǎ 
ŎƻƴŘƛǘƛƻƴǎ ŘΩǳƴ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ǊƛŎƘŜ Ŝƴ ǘŀƭŜƴǘǎΦ [ŀ ƭƻƎƛǉǳŜ ŘŜ 
ŎƻƻǇŞǊŀǘƛƻƴ ǎΩŜǎǘ ŘŞŎŀƭŞŜΦ [ŀ ōŀƴǉǳŜ ƳǳǘǳŀƭƛǎǘŜ Ǿƛǘ Řŀƴǎ ƭŜ 
territoire et ce territoiǊŜ Ŝǎǘ ƭΩŜȄƛǎǘŜƴŎŜ ƳşƳŜ ŘŜ ǎƻƴ ŦǳǘǳǊΦ 
9ƭƭŜ Ŝǎǘ Ŝƴ ŎŀǇŀŎƛǘŞ ŘΩŜƴǾƻȅŜǊ ŘŜ ƭΩŀǊƎŜƴǘ Ł ŦƻƴŘ ǇŜǊŘǳ 
pendant dix à quinze ans pour que les générations futures 
aient un terreau fertile pour innover.  
Cependant, le territoire entre en compétition avec 
ŘΩŀǳǘǊŜǎ ǘŜǊǊitoires. Saint-Etienne représente la France 
ǇŞǊƛǇƘŞǊƛǉǳŜΦ [Ωǳƴ ŘŜǎ ŜƴƧŜǳȄ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ƭƛƎŞǊƛŜƴ Ŝǎǘ ǉǳΩƛƭ 
a un passé industriel, des savoir-faire extraordinaires, mais 
est-il pour autant attractif Κ /ŜǘǘŜ ǉǳŜǎǘƛƻƴ Ŝǎǘ ŀǳ ŎǆǳǊ ŘŜ 
ƭŀ ǇǊƻōƭŞƳŀǘƛǉǳŜ ŘΩƛƴƴƻǾŀǘion du territoire. Les 
entrepreneurs viendront à Saint-Etienne si, 
collectivement, les acteurs peuvent créer un 
environnement de vie attractif.  
Dans la logique de collaboration, le premier pas à faire est 
de se demander ce qui peut être mis en commun pour 
créer ce terreau. Dans un deuxième temps, la question est 
de savoir comment accompagner les chercheurs 
ŘΩŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ Řŀƴǎ ƭŀ ƳƛǎŜ ǎǳǊ ƭŜ ƳŀǊŎƘŞ ŘΩǳƴ ǇǊƻŘǳƛǘΦ [Ŝ 
ǇǊŜƳƛŜǊ ŞƭŞƳŜƴǘ ŎŀǇƛǘŀƭ ŘΩǳƴ ǇǊƻƧŜǘ Ŝǎǘ ƭŜ ŎƘƛŦŦǊŜ ŘΩŀŦŦŀƛǊŜǎΣ 
le deuxième est la mise en marché financière.  
Deux outils ont été créés par la banque pour accompagner 
ƭŜǎ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎΦ [Ŝ ǇǊŜƳƛŜǊ Ŝǎǘ ǳƴ ǾƛƭƭŀƎŜ ŘŜ ƭΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ ŘŜ 
600 m² à Saint-Etienne pour accueillir des start-ups, en 
collaboration avec de grandes entreprises nationales. Ces 
entreprises ont vu le ǇƻǘŜƴǘƛŜƭ ŘΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΦ 
Ces grands noms viennent à Saint-Etienne parce que le 
ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ Ŝǎǘ ǳƴ ŎǊŜǳǎŜǘ ƭƛŞ Ł ƭΩƘƛǎǘƻƛǊŜ ŘŜ ǎƻƴ ƛƴŘǳǎǘǊƛŜΣ ƛƭ 
Ŝǎǘ ƭŜ ŦŜǊƳŜƴǘ ŘΩǳƴ ǇƻǘŜƴǘƛŜƭ ǘǊŝǎ ŦƻǊǘΦ [Ŝǎ ƎǊŀƴŘŜǎ ŞŎƻƭŜǎ 
du territoire se fédèrent également dans un 
environnement privé pour accompagner des start-ups. Un 
ŦƻƴŘǎ ŘΩƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƳŜƴǘ ŀ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ŞǘŞ ŎǊŞŞ ǇƻǳǊ ƭŜǎ 
accompagner. Une sélection est effectuée pour accueillir 
ces start-ups, parmi celles qui ont un potentiel pour 
ǊŞŀƭƛǎŜǊ ǳƴ ŎƘƛŦŦǊŜ ŘΩŀŦŦŀƛǊŜǎ Ǌŀpide et une projection à 
ƭΩƛƴǘŜǊƴŀǘƛƻƴŀƭΦ [ŀ ǎǘŀǊǘ-up doit avoir éclos en 23 mois pour 
continuer à être accompagnée.  

 
Marie-Josée BARBOTΣ /ƘŜŦ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜΣ tƾƭŜ aƻƴǘ-Blanc 
Industrie, manager associée de 4 groupements 
ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎΣ souhaite livrer plusieurs réflexions. 
[ƻǊǎǉǳΩǳƴŜ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ ǾŜǳǘ ƛƴƴƻǾŜǊΣ ƭŀ ŘƛƳŜƴǎƛƻƴ ŘŜ ǘŜƳǇǎ 
est importante. En 23 mois, le projet doit donc déjà être 

mature. Elle déplore également que ne soient évoquées 
que les start-ups, et que les entreprises manufacturières 
de trente ans ne soient pas plus accompagnées dans leur 
ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘΦ 9ƭƭŜ ŎƛǘŜ ǎƻƴ ŎŀǎΣ Ŝǘ ƭŜ Ŧŀƛǘ ǉǳΩŜƭƭŜ ŀƛǘ ŘǶ 
autofinancer ses projets, faute de soutien de la part des 
banques.  
 
Paul ROBERT, France Clusters, La question des PME 
innovantes, à coté et en complément des startups,  ne 
mérite-t-ŜƭƭŜ Ǉŀǎ ŘΩşǘǊŜ ōŜŀǳŎƻǳǇ ƳƛŜǳȄ ǇǊƛǎŜ Ŝƴ ŎƻƳǇǘŜ ?  
 
René du LAC, Crédit Agricole Loire et Haute-Loire, estime 
que les deux sujets sont différents. Il répondait à la 
question concernant les actions de sa banque en faveur 
des start-ǳǇǎΣ Ƴŀƛǎ ŎŜƭŀ ƴΩŜȄŎƭǳǘ Ǉŀǎ ƭŜǎ ŀŎǘƛƻƴǎ ǉǳΩŜƭƭŜ 
ƳŝƴŜ Řŀƴǎ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ŘƻƳŀƛƴŜǎΦ Lƭ ǊŀǇǇŜƭƭŜ ǉǳŜ ǎŀ ōŀƴǉǳŜ 
finance des entreprises depuis plus de 100 ans. Il cite 
Georges Jobard, dirigeant de Clextral, qui soulignait, pour 
ƭŜǎ ta9Σ ƭΩƛƳǇƻǊǘŀƴŎŜ ŘΩŀǾƻƛǊ Ŏƻƴǎcience de leur potentiel 
ŘΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ Ŝǘ Řƻƴǘ ƭŜ ŦƻƴŘǎ ΨΩCнƛΩΩ ŦƛƴŀƴŎŜ ǇǊŞŎƛǎŞƳŜƴǘ 
ƭΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ ŘŜǎ taL όCƻƴŘǎ ŘŜ Řƻǘŀǘƛƻƴ ǇƻǳǊ ƭΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ 
ƛƴŘǳǎǘǊƛŜƭƭŜύΦ [ŀ ta9 ƎŝǊŜ Ŝƴ ŜŦŦŜǘ ƭŜ ŎƘƛŦŦǊŜ ŘΩŀŦŦŀƛǊŜǎ 
ǉǳΩŜƭƭŜ ǊŞŀƭƛǎŜ ŀǳ ƳƻƳŜƴǘ ¢Σ ŀƛƴǎƛ ǉǳŜ ƭŀ ƳŀƴƛŝǊŜ Řƻƴǘ Ŝƭle 
Ǿŀ ŦƛƴƛǊ ƭŜ ƳƻƛǎΦ [Ŝǎ ta9 ƻƴǘ ŘƻƴŎ ōŜŀǳŎƻǳǇ ŘΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ 
dormante.  
Le Crédit Agricole a créé un fond pour répondre à cette 
problématique, et la fondation créée a également un volet 
ŎƻƴǎŀŎǊŞ Ł ƭΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ Řŀƴǎ ƭŜǎ ta9Σ ǎƻǳǎ ƭŀ ŦƻǊƳŜ 
ŘΩŀǇǇŜƭǎ Ł ǇǊƻƧŜǘǎΦ  
[ŀ ŘƛŦŦƛŎǳƭǘŞ ŘŜ ƭΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ta9 Ŝǎǘ ƭŀ ǇǊƛǎŜ ŘŜ ǊƛǎǉǳŜΦ 
{ƛ ƭŜ ōŀƴǉǳƛŜǊ ƛƴǘŜǊǾƛŜƴǘ ŘƛǊŜŎǘŜƳŜƴǘΣ ƛƭ Řƻƛǘ ǎΩŀǎǎǳǊŜǊ ǉǳΩƛƭ 
pourra assurer le financement. La deuxième manière de 
prendre des risques est de venir en capital avec des fonds 
ŘΩƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƳŜƴǘ. Dans ce cas, il existe une barrière 
psychologique pour les entrepreneurs, qui ne souhaitent 
pas toujours faire entrer des personnes dans le capital. Les 
ŎƘŜŦǎ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ŘƻƛǾŜƴǘ ǎŜ ŘŜƳŀƴŘŜǊ ǎΩƛƭǎ ǎƻǳƘŀƛǘŜƴǘ 
ouvrir leur capital pour financer des projets. En France, le 
ŎƾǘŞ ǇŀǘǊƛƳƻƴƛŀƭ Ŝǘ ŦŀƳƛƭƛŀƭ ŀƳŝƴŜ ƭŜ ŎƘŜŦ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ Ł ǎŜ 
questionner sur les partenaires financiers. Certains 
investisseurs sont prêts à prendre des risques, mais les 
ŎƘŜŦǎ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ƭŜ ǎƻƴǘ-ils autant ?  
 
Philippe GARÇIN, administrateur du Cent Sept, un pôle 
ŘΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ ǎƻŎƛŀƭŜΣ ƛƴǘŜǊǊƻƎŜ ƭŜǎ ƛƴǘŜǊǾŜƴŀƴǘǎ ǎǳǊ ƭa 
ƳŀƴƛŝǊŜ Řƻƴǘ ƭŜǎ ƎǊƻǳǇŜƳŜƴǘǎ ŘΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ ǊŞǇƻƴŘŜƴǘ Ł 
la problématique de la concurrence au sein du 
groupement. Il semble que la vision à long terme des 
groupements permet à ses acteurs de dépasser leurs 
intérêts individuels.  
 
 
Marie-Josée BARBOTΣ /ƘŜŦ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜΣ tƾƭŜ aƻƴǘ-Blanc 
Industries, manager associée de 4 groupements 
ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎΣ évoque plusieurs possibilités pour répondre 
à cette problématique, cependant le mot-clé reste la 
confiance. Au sein de certains groupements, un 
commercial est mis en place, chacun paye sa part, et 
ƭΩƛƳǇŀŎǘ ƴŜ ǎŜǊŀ Ǉŀǎ ƭŜ ƳşƳŜ ǇƻǳǊ ǘƻǳǘŜǎ ƭŜǎ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎΦ 
Les commandes sont gérées par le commercial. En fin 
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ŘΩŀƴƴŞŜΣ Ŝƴ ŦƻƴŎǘƛƻƴ Řǳ ŎƘƛŦŦǊŜ ŘΩŀŦŦŀƛǊŜǎΣ ǳƴŜ ǇŞǊŞǉǳŀǘƛƻƴ 
est réalisée en fonction du travail réalisé par chaque 
entreprise pour répondre à ces commandes.  
{ǳǊ ŘŜǎ ǇǊƻƧŜǘǎ ŘΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴΣ ƭŜ ǇƾƭŜ ŘŜ ŎƻƳǇŞǘƛǘƛǾƛǘŞ 
Mont-Blanc Industries, est garant du bon fonctionnement. 
Négocier un accord de consortium est parfois compliqué 
pour les entreprises, et les pôles sont là pour les aider. Le 
travail est basé sur la conŦƛŀƴŎŜ Ŝǘ ƭΩƛƴǘŞǊşǘ ŎƻƭƭŜŎǘƛŦΦ  
Les TPE sont des pépites et doivent être préservées. 
[ΩƛƴǘŞǊşǘ ŘŜ ǘƻǳǎ Ŝǎǘ ŘŜ ǊŞǇƻƴŘǊŜ Ł ŎŜǘǘŜ ǇǊƻōƭŞƳŀǘƛǉǳŜ 
ǇŀǊ ƭΩƛƴǘŜƭƭƛƎŜƴŎŜ ŎƻƭƭŜŎǘƛǾŜΦ  
 
Christian BRODHAG, Directeur de recherche Ecole des 
Mines de Saint Etienne estime ǉǳΩƛƭ ŜȄƛǎǘŜ ŘŜǳȄ ƎǊŀƴŘŜǎ 
ŎƭŀǎǎŜǎ ŘΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ : les innovations technologiques 
poussées sur le marché comme le numérique et les 
innovations tirées par la société et un certain nombre 
ŘΩŀŎǘŜǳǊǎ ǇǳōƭƛŎǎ ŎŀǊ ŜƭƭŜǎ ǾƛǎŜƴǘ ǳƴ ƛƴǘŞǊşǘ ŎƻƭƭŜŎǘƛŦΦ  
/ΩŜǎǘ ƭŜ Ŏŀǎ Řu développement durable, pour lequel 
ƭΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ Ŝǎǘ ǇƛƭƻǘŞŜ ǇŀǊ ŘŜǎ ǇƻƭƛǘƛǉǳŜǎ ƎƭƻōŀƭŜǎΦ [Ŝǎ 
ǎȅǎǘŝƳŜǎ ǎƻƴǘ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘǎ Ŝǘ ƭŜǎ ǇŀǊǘŜƴŀǊƛŀǘǎ ǎƻƴǘ ŘΩǳƴŜ 
ƴŀǘǳǊŜ ǘǊŝǎ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘŜ ŘŜ ƭΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ ǘŜŎƘƴƻƭƻƎƛŜΦ Lƭ 
évoque le portail sur la construction et la ville durable dont 
ƛƭ Ŝǎǘ Ł ƭΩƛƴƛǘƛŀǘƛǾŜ : Construction 21. Ce portail est 
ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ǇǊŞǎŜƴǘ Řŀƴǎ мм pays et vise à devenir un 
portail mondial. Il répond à un besoin global. Sa question 
est de savoir comment les innovateurs peuvent entrer 
dans cet écosystème.  
 
Paul ROBERT, France Clusters, Confirme que le capital 
social est un facteur déterminant de la compétitivité, 
ƳşƳŜ ǎΩƛƭ Ŝǎǘ ŘƛŦŦƛŎƛƭŜ Ł ƳŜǎǳǊŜǊΦ  
 
Christian BRODHAG, Ecole des Mines de Saint 
Etienne, ǇŀǊƭŜ ŀǳǎǎƛ ŘŜ ƭΩŞƭŀōƻǊŀǘƛƻƴ ŀǾŜŎ ƭŜǎ ǳǎŀƎŜǊǎΦ [Ŝ 
design par les usages implique une interaction différente 
avec les comportements des usagers et plus seulement 
leur demande, et va ainsi au-delà du capital social.  
 

 

Laurence SANGUINETTI-JULIENΣ /ƘŜŦ ŘΩentreprise et vice-
présidente du cluster Cyclium, souhaite réagir sur 
ƭΩŀǘǘǊŀŎǘƛǾƛǘŞ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΦ [Ŝ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ƻǴ ŜƭƭŜ Ǿƛǘ Ŏƻƴƴŀƞǘ 
ƭŜǎ ƳşƳŜǎ ǇǊƻōƭŝƳŜǎ ŘŜ ǊŜŎǊǳǘŜƳŜƴǘΦ ! ƭΩƘŜǳǊŜ ƻǴ ƭŜǎ 
travaux du grand carénage vont commencer, comment les 
entreprises peuvent-elles répondre à ces problématiques ? 
[Ŝ ƎǊƻǳǇŜƳŜƴǘ ǘŜƴǘŜ ŘΩŞǾƛǘŜǊ ƭŜ ǇƛƭƭŀƎŜ ǎŀǳǾŀƎŜ ŘŜǎ 
compétences au sein de sa structure.  
Il a mis en place groupes de travail, et réalisé un film sur 
ƭΩŀǘǘǊŀŎǘƛǾƛǘŞ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ǇƻǳǊ ǇǊŞǎŜƴǘŜǊ ƭŜǎ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎΦ 
Uƴ ǘǊŀǾŀƛƭ ŀ ŞǘŞ ƳŜƴŞ ŀǾŜŎ ƭΩŀƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴ ǇƻǳǊ ƳƻƴǘǊŜǊ 
ǉǳŜ ƭŜ ƴǳŎƭŞŀƛǊŜ Ŝǎǘ ǳƴŜ ŦƛƭƛŝǊŜ ŘΩŀǾŜƴƛǊΣ Ŝǘ ǉǳΩƛƭ Ŧŀƛǘ ŀǇǇŜƭ Ł 
des compétences très variées, en pleine réflexion sur la 
transition numérique. Un pôle de valorisation des sites 
industriels a été créé ǇŀǊ ƭΩŀƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴΣ ƭŀ //L Ŝǘ ƭŜǎ 
ƎǊŀƴŘǎ ŘƻƴƴŜǳǊǎ ŘΩƻǊŘǊŜΦ [Ŝǎ ŀŎǘŜǳǊǎ ǊŞŦƭŞŎƘƛǎǎŜƴǘ Ł 
ƭΩŀǾŜƴƛǊ ƛƴŘǳǎǘǊƛŜƭ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΦ ¦ƴ ōŜƴŎƘƳŀǊƪ Ŝƴ ŎƻǳǊǎ 
ǇƻǳǊ ǾƻƛǊ ŎŜ ǉǳŜ Ŧƻƴǘ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ǊŞƎƛƻƴǎΦ 9ƭƭŜ ŎƛǘŜ ƭΩŜȄŜƳǇƭŜ 
ŘΩǳƴ ǎƛǘŜ ǉǳƛ Ǿŀ şǘǊŜ ŘŞƳŀƴǘŜƭŞΣ Ŝǘ ǉǳƛ ǎŜǊŀ ōƛŜƴǘƾt prêt à 
recevoir de nouvelles entreprises.  
 
Paul ROBERT, France Clusters, vous avez fait 7.000 Kms 
pour venir nous voir, pouvez-vous nous présenter votre 
cluster de la constructiƻƴ ŘŜǎ ŘŞǇŀǊǘŜƳŜƴǘǎ ŘΩƻǳǘǊŜ-mer ?  
 

 
 
.Ǌǳƴƻ .ǊƛǾŀƭΣ /ƭǳǎǘŜǊ ΨΩLƴƴƻǾŀǘƛƻƴ Logement Outre-mer 
ς L[haΩΩ. indique que le cluster regroupe six structures 
ŘΩƻǇŞǊŀǘŜǳǊǎ Ŝǘ ŜƴǾƛǊƻƴ мрл artisans. Le travail du cluster 
ǎΩŀǊǘƛŎǳƭŜ ŀǳǘƻǳǊ ŘŜ ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ǾƻƭŜǘǎ Υ ƭΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ 
ǘŜŎƘƴƻƭƻƎƛǉǳŜΣ ƭΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ ǎƻŎƛŀƭŜΣ ƭŜǎ ǇŜǊŦƻǊƳŀƴŎŜǎ 
ŞƴŜǊƎŞǘƛǉǳŜǎΣ ŜǘŎΦ ¦ƴŜ ǇƭŀǘŜŦƻǊƳŜ ŘΩŀŎƘŀǘ ŀ ǇŀǊ Ŝxemple 
ŞǘŞ ŎǊŞŞŜ ǇƻǳǊ ǇŜǊƳŜǘǘǊŜ ŀǳȄ ōŞƴŞŦƛŎƛŀƛǊŜǎ ŘΩŀŎǉǳŞǊƛǊ Řǳ 
matériel à moindre coût. Il précise que des partenariats 
sont en cours de discussion en vue de groupements 
ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎΦ tŀǊ ŀƛƭƭŜǳǊǎΣ ƭŜ ŎƭǳǎǘŜǊ ǊŜŎƘŜǊŎƘŜ ŘŜǎ ǇƾƭŜǎ 
ou clusters prêts à accomǇŀƎƴŜǊ ƭŜ ŎƭǳǎǘŜǊ ΨΩL[haΩΩ  Ǉƻur 
ƭΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ ǘŜŎƘƴƻƭƻƎƛǉǳŜΦ  
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(Livre blanc) 
 

Marie-Céline BARDEY, directrice du cluster MECALOIRE et animatrice de la 
/ƻƳƳǳƴŀǳǘŞ ŘΩLƴƴƻǾŀǘƛƻƴ Manufacture des Technologies du Futur propose 
une synthèse des débats.  
¢ƻǳǘ ŘΩŀōƻǊŘΣ ƛƴƴƻǾŜǊ Ŝǎǘ ǳƴŜ ŘŞƳŀǊŎƘŜ ŘŜ ƭƻƴƎ ǘŜǊƳŜΣ ǘƻǳǘ ŎƻƳƳŜ ŎǊŞŜǊ ǳƴ 
ǇƻǘŜƴǘƛŜƭ ŘΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴΦ [ŀ ŎƭŞ Řǳ ǎǳŎŎŝǎ est la confiance et le partage de valeurs.  
[ΩǳƴŜ ŘŜǎ ǊŞǇƻƴǎŜǎ Ł ƭŀ Ǉerte des compétences est la possibilité de mettre en 
place un groupement, qui a plutôt tendance à agréger des compétences 
différentes plutôt que des compétences concurrentes.  
ΨΩ5нLƴΩΩ Ŝǎǘ ǳƴ ƴƻǳǾŜŀǳ ŘƛǎǇƻǎƛǘƛŦ ǉǳƛ ŀ ƻōƭƛƎŞ ƭŜǎ ŀŎǘŜǳǊǎ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ Ł ǘǊŀǾailler 
ensemble. Il est porté par une volonté politique, mais doit également être 
soutenu à un autre niveau. Le travail doit continuer dans ce sens.  
[ŀ ōŀƴǉǳŜ Řƛǘ ǉǳΩŜƭƭŜ ƴŜ ǇŜǳǘ Ǉŀǎ ǎƻǳǘŜƴƛǊ ƭŜǎ ƎǊƻǳǇŜƳŜƴǘǎ ǎΩƛƭǎ ǎƻƴǘ ŘŜǎ ŎƻǉǳƛƭƭŜǎ 
vides. Elle réfléchit également à la banque du futur.  
{ƛ ƭŜǎ ŘƛǎǇƻǎƛǘƛŦǎ ǇƻǳǊ ǎƻǳǘŜƴƛǊ ƭΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ Ł ǎƻƴ ŘŞǇŀǊǘ Ŝǘ ƭΩŞƳŜǊƎŜƴŎŜ ŘŜǎ 
projets, ils sont bien moins nombreux pour soutenir le projet dans la durée. Ce 
ƳŀƴǉǳŜ ǇƻǳǊǊŀƛǘ ŦŀƛǊŜ ƭΩƻōƧŜǘ ŘΩǳƴŜ ǊŞŦƭŜȄƛƻƴ Ǉƭǳǎ ǇƻǳǎǎŞŜΣ ǇƻǳǊ savoir qui doit 
financer ces dispositifs.  
 

Marie-Céline BARDEY, directrice du cluster MECALOIRE et animatrice de la 
/ƻƳƳǳƴŀǳǘŞ ŘΩLƴƴƻǾŀǘƛƻƴ aŀƴǳŦŀŎǘǳǊŜ ŘŜǎ ¢ŜŎƘƴƻƭƻƎƛŜǎ Řǳ CǳǘǳǊΣ énonce 
ensuite les propositions qui sont ressorties des débats :  
Á exporter le dispositif D2In ; 
Á aller chercher de nouveaux partenaires, notamment privés ; 
Á passer de la communauté Ł ƭΩƛƴǘŜǊŎƻƳƳǳƴŀǳǘŞ Ŝǘ Ł ƭŀ ƳƛȄƛǘŞ ŜƴǘǊŜ 

communautés ; 
Á ŎǊŞŜǊ ǳƴ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ŘŜ ŎƻƻǇŞǊŀǘƛƻƴ ǇƻǳǊ ǎƻǳǘŜƴƛǊ ƭΩŜǎǇǊƛǘ ŘΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴΣ ǳƴ 

territoire attractif, ŀōƻǊŘŜǊ ƭŀ ǉǳŜǎǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ ǎƻŎƛŀƭŜΦ  
Elle souhaite ajouter que la richesse du territoire de Saint-Etienne se trouve dans 
les Stéphanois.  
 

Paul ROBERT, France Clusters, propose à la salle de réagir aux propositions et, 
éventuellement d les compléter. 
 

Christophe GOUDALE, Consultant ƛƴŘƛǉǳŜ ǉǳΩƛƭ ŘŞƳŀǊǊŜ ǳƴŜ ŀŎǘƛǾƛǘŞ ŘŜ ŎƻƴǎŜƛƭ 
de soutien à la création de groupements dans le domaine du bois bâtiment. Il se 
pose la question des ententes concurrentielles. Les pouvoirs publics soutiennent 
la création de tels  groupements, mais les réglementations restent 
contraignantes.  
 

Laurence SANGUINETTI-JULIEN, /ƘŜŦ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ Ŝǘ ǾƛŎŜ-présidente du cluster 
Cyclium ǎƻǳƘŀƛǘŜ ǊŞǇƻƴŘǊŜ Ŝƴ ǘŀƴǘ ǉǳŜ ŎƘŜŦ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ Ł ƭŀ ǇǊŜƳƛŝǊŜ ǉǳŜǎǘƛƻƴΦ 
{Ŝƭƻƴ ŜƭƭŜΣ ƭƻǊǎǉǳŜ ƭŜ ǘǊŀǾŀƛƭ Ŝǎǘ ǇǊŞǎŜƴǘΣ ƭŜǎ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ƴΩƻƴǘ Ǉŀǎ ōŜǎƻƛƴ ŘŜ 
ǎΩŜƴǘŜƴŘǊŜΦ [Ŝ ǾǊŀƛ ǇǊƻōƭŝƳŜ ŎƻƴŎŜǊƴŜ ƭŜ ƳŀǊŎƘŞΦ  
 

René du LAC, Crédit Agricole  estime que le lien entre les deux est assez fort. Les 
entreprises doivent éclaircir les éléments sur lesquelles elles coopèrent, pour 
savoir à quel moment elles peuvent basculer dans un cartel.  
[Ŝ Ŧŀƛǘ ŘΩŀƭƭŜǊ ŎƘŜǊŎƘŜǊ ŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜǎ ƳŀǊŎƘŞǎ Ŝǎǘ ǳƴŜ ŘŞƳŀǊŎƘŜ ǘǊŝǎ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘŜΦ 
Il ƴŜ ǎΩŀƎƛǘ Ǉŀǎ ŘŜ ǎΩŜƴǘŜƴŘǊŜ ǎǳǊ ƭŜǎ ǇǊƛȄ ƻǳ ǎǳǊ ƭŜǎ ƻŦŦǊŜǎΦ  
 

Paul ROBERT, France Clusters, suggère que la propositiƻƴ ŘΩŜȄǇƻǊǘŜǊ ƭŜ ŘƛǎǇƻǎƛǘƛŦ 
ΨΩ5нLƴΩΩ  ǎƻƛǘ ǇǊŞǎŜƴǘŞŜ ƭƻǊǎ des journées européennes à StrŀǎōƻǳǊƎΦ 5ΩƛŎƛ ƭŁ ƭŜ 
ŘƛǎǇƻǎƛǘƛŦ ŀǳǊŀ ǇǊƻŘǳƛǘ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ǊŞǎǳƭǘŀǘǎ ǉǳƛ ǇƻǳǊǊƻƴǘ şǘǊŜ Ƴƛǎ Ŝƴ ƭǳƳƛŝǊŜΦ  
 

Marie-Céline BARDEY, directrice du cluster MECALOIRE et animatrice de la 
/ƻƳƳǳƴŀǳǘŞ ŘΩLƴƴƻǾŀǘƛƻƴ aŀƴǳŦŀŎǘǳǊŜ ŘŜǎ ¢ŜŎƘƴƻƭƻƎƛŜǎ Řǳ CǳǘǳǊΣ propose 
ŘΩƻǳǾǊƛǊ ƭŜ ŘƛǎǇƻǎƛǘƛŦ ŀǳȄ ǇŀǊǘŜƴŀƛǊŜǎΣ Ŝǘ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ Ł ƭŀ ǊŞƎƛƻƴΣ Ƴŀƛǎ ŀǳǎǎƛ Ł 
ŘΩŀǳǘǊŜǎ ǇŀǊǘŜƴŀƛǊŜǎ ǇǊƛǾŞǎΦ [Ŝǎ ŀŎǘŜǳǊǎ ŘƻƛǾŜƴǘ ǊŞŦƭŞŎƘƛǊ ǉǳƛ ǇƻǳǊǊŀƛǘ ŀōƻƴŘŜǊ ŎŜ 
genre de système.  
 

Paul ROBERT, France Clusters, Les grandes entreprises, riches en trésorerie 
pourraient être intéressées.  
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17 Propositions 
(Livre blanc) 
 

Marie-Céline BARDEY, directrice du cluster MECALOIRE et animatrice de la 
/ƻƳƳǳƴŀǳǘŞ ŘΩLƴƴƻǾŀǘƛƻƴ aŀƴǳŦŀŎǘǳǊŜ ŘŜǎ ¢ŜŎƘƴƻƭƻƎƛŜǎ Řǳ CǳǘǳǊΣ ajoute que 
ƭΩŀǊƎŜƴǘ ƴŜ ŘƻǊǘ Ǉŀǎ ǳƴƛǉǳŜƳŜƴǘ Řŀƴǎ ƭŜǎ ƎǊŀƴŘŜǎ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎΣ Ŝǘ ǉǳŜ ƭŀ ǉǳŜǎǘƛƻƴ 
ŘŜ ƭΩƛƳǇƭƛŎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ŎƛǘƻȅŜƴǎ Řƻƛǘ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ǎŜ ǇƻǎŜǊΦ  
 

Dominique PARET, Saint-Etienne Métropole, ǎƻǳƭƛƎƴŜ ǉǳŜ ƭŀ ŎǊŞŀǘƛƻƴ ŘŜ ΨΩ5нLƴΩΩ 
ǎΩŜǎǘ ŦŀƛǘŜ ŀǾŜŎ ƭŀ ǊŞƎƛƻƴΦ tƭǳǎƛŜǳǊǎ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜǎ ƻƴǘ ǉǳŜǎǘƛƻƴƴŞ {ŀƛƴǘ-Etienne 
aŞǘǊƻǇƻƭŜ ǎǳǊ ƭΩƻǇǇƻǊǘǳƴƛǘŞ ŘŜ ŎǊŞŜǊ ǳƴ ǘŜƭ ŘƛǎǇƻǎƛǘƛŦ ŀƛƭƭŜǳǊǎΦ [Ŝ ŘƛǎǇƻǎƛǘƛŦ Řƻƛǘ 
être rapidement mobilisable. Les fonds privés sont également présents. Une 
nouvelle approche est en train de se créer par des fonds institutionnels et le privé 
qui investit pour gommer certains risques.  
tŜǳ ŘŜ ƎŜƴǎ ǎŀǾŜƴǘ ǉǳŜ ƭΩƛƴǾŜƴǘŜǳǊ ŘŜ ƭΩƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƳŜƴǘ ǇŀǊǘƛŎƛǇŀǘƛŦ Ŝǎǘ 
Valery Giscard-ŘΩ9ǎǘŀƛƴƎΣ ǉǳƛ ŀǾŀƛǘ fait appel aux citoyens pour financer des 
ŞǉǳƛǇŜƳŜƴǘǎ ŘŜ ƭΩƘƾǇƛǘŀƭ ŘŜ /ƭŜǊƳƻƴǘ-Ferrand. Cependant, ce processus est 
difficile à manipuler et à articuler avec des fonds publics. La bonne plateforme 
doit être choisie, et un retour doit être donné. Des problématiques fiscales 
peuvent également être soulevées.  
 
Bernard LAGET, Vice-Président de Saint-Etienne Métropole, précise que le 
dispositif ΨΩ5нLƴΩΩ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǘȅǇŞ ǎǳǊ ǳƴ ŎŜǊǘŀƛƴ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΦ Lƭ ǇŜǳǘ ŦŀŎƛƭŜƳŜƴǘ şǘǊŜ 
ŘǳǇƭƛǉǳŞ ǎǳǊ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜǎΦ [Ŝ ǎȅǎǘŝme est en pleine évolution. La 
ŎƻƭƭŜŎǘƛǾƛǘŞ Řƻƛǘ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ƛƴƴƻǾŜǊΣ ƭƻǊǎǉǳΩŜƭƭŜ ǎƻǳƘŀƛǘŜ ŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜǊ 
ƭΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴΦ [Ŝ ƭƛŜƴ Řƻƛǘ şǘǊŜ Ŧŀƛǘ ŜƴǘǊŜ ƭŀ ƴŞŎŜǎǎƛǘŞ ŘΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ Ŝǘ ƭŀ ǘǊŞǎƻǊŜǊƛŜ 
disponible.  
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18 Atelier : Quels outils techniques et financiers, quelles ressources 
humaines mobiliser pour la maturation de projets ŘΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ Ŝǘ ǇƻǳǊ 
la construction de « ƎǊƻǳǇŜƳŜƴǘǎ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ » 
 
 

 
Fabien MARLIN 
Business Development Manager & innovation, Michelin Solutions ς « Nouveau modèle économique pour quels nouveaux 
marchés ? » 
 
Philippe BAIZET & Sophie PEILLON  
Fédérateur Industrie, ViaMéca ς Institut Henri Fayol ς « Nouveaux modèles économiques IUS pour de nouveaux marchés : 
offre globale, dialogue avec les DO » 
 
Amar DOUHANE 
Managing Partner, Amundi ς « Un instrument financier stratégique pour les entreprises du pôle Mont-Blanc Industries » 
 
Bertrand NICOLET 
Vice-président Equipex Manutech USD ς « Quels projets industriels pour quels marchés ? » 
 
Marion LAÏCH & Isabelle VERILHAC 
Chargée de mission Designers + τ Directrice du pôle Entreprise & Innovation de la Cité du Design ς « Quels types de projets 
ŘΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ ǎƻǳǘŜƴǳǎ ǇŀǊ ƭŜ ŦƻƴŘǎ D2In ? » 
 
Anne-Sophie GOUZY & Fabrice ROMANO 
DG du Pôle des Technologies Médicales ς /ƘŜŦ ŘŜ ƭΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ Keranova ς « CƛƴŀƴŎŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ Ŝǘ ǇǊƛǎŜ ŘŜ ǊƛǎǉǳŜ : 
quelles solutions ? Une expérience réussie ! » 
 
Stéphane MALKA 
5ƛǊŜŎǘŜǳǊ Řǳ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ Ŝǘ ŘŜǎ ǊŜƭŀǘƛƻƴǎ ŜȄǘŞǊƛŜǳǊŜǎ ŘΩ!ƭƭƛŀƴŎŜ Ŝǘ Territoires ς « Une expérience de détachement 
interentreprises à mettre au service de D2In : Pass Compétences » 
 

 

 
 
 
Fabien MARLIN, Business Development Manager & 
innovation, Michelin Solutions,  présente Michelin 
Solution, qui développe des services autour du pneu, pour 
ǎŜǊǾƛǊ ƭŀ ƳŜƛƭƭŜǳǊŜ ƳƻōƛƭƛǘŞ ǇƻǎǎƛōƭŜ ŘŜ ŘŜƳŀƛƴΦ [ΩŀƳōƛǘƛƻƴ 
ŘŜǎ ŞǉǳƛǇŜǎ Ŝǎǘ ŘŜ ŘƻǳōƭŜǊ ƭŜ ŎƘƛŦŦǊŜ ŘΩŀŦŦŀƛǊŜǎ ŘŜ ǎŜǊǾƛŎŜ 
Řǳ ƎǊƻǳǇŜ aƛŎƘŜƭƛƴ ŘΩƛŎƛ нлнмΦ  
La société développe un système économique qui permet 
ŘŜ ǾŜƴŘǊŜ ŘŜǎ ǇƴŜǳǎ Ł ƭΩǳǎŀƎŜΦ !ǾŜŎ ƭŜ ǎŜǊǾƛŎŜ 9ŦŦƛǘƛǊŜǎΣ ƭŜǎ 
clients payent des kilomètres et non des pneus. Ce service 
ŀ ŞǘŞ ŎǊŞŞ ƛƭ ȅ ŀ ǳƴŜ ŘƛȊŀƛƴŜ ŘΩŀƴƴŞŜǎΦ [ΩŀǾŀƴǘŀƎŜ ǇƻǳǊ ƭŜǎ 

clients se situe dans des gains en termes de coûts, 
ŘΩƛƳƳƻōƛƭƛǎŀǘƛƻƴΣ Ŝǘ ŘŜ ŎƻƳǇƭŜȄƛǘŞ ŘΩǳǎŀƎŜΦ Lƭǎ ƴΩƻƴǘ Ǉŀǎ ŘŜ 
commande à faire et pas de stock à gérer. Michelin 
{ƻƭǳǘƛƻƴ ǎΩŀŘǊŜǎǎŜ ŀǳȄ ǇŀǘǊƻƴǎ ŘŜ ŦƭƻǘǘŜǎΣ Ŝǘ ǇǊƻǇƻǎŜ ŘŜǎ 
solutions à tous leurs problèmes. La société travaille en 
codéveloppement avec tous les clients. Ses équipes 
participent régulièrement à des hackathons, des 
bootcamps, ou toutes sortes de nouvelles méthodes de 
ŎǊŞŀǘƛƻƴ ŘΩƛŘŞŜǎΦ [ŀ ǎƻŎƛŞǘŞ ƳŜǘ Ŝƴ ŀǾŀƴǘ ƭŜ 
codéveloppement, qui se fait en confiance avec les 
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19 
différents partenaires. Ce travail permet également à ces 
start-ǳǇǎ ŘΩŀǾƻƛǊ ǳƴ ǇǊŜƳƛŜǊ ŦƻƴŘΣ ǳƴŜ ŜǎǇŞǊŀƴŎŜ ŘŜ ǾƛŜ 
plus importante.  
 
Paul ROBERT, France Clusters, Quel lien faites-vous entre 
ces start-ups et ce nouveau modèle de mise en marché de 
vos produits ?.  

 
Fabien MARLIN, Business 
Development Manager & 
innovation, Michelin 
Solutions, ne voit pas vraiment 
de lien. Les start-ups 
permettent de co-développer 
les solutions avec les clients. La 
société travaille vraiment en 
mode entrepreneurial. Elle 
signe des contrats avec des 
start-ups ou des PME ou TPE et 
ǊŜŎƘŜǊŎƘŜ ƭΩŜȄǇŜǊǘƛǎŜΦ  

 
Paul ROBERT, France Clusters, Comment prendre appui 
sur cette expérience pour étendre ce modèle économique 
Ł ŘΩŀǳǘǊŜǎ ǎŜŎǘŜǳǊǎ ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞǎ ?  
 
Philippe BAIZET, ViaMéca Un certain nombre de verrous 
restent à lever pour entrer dans ce type de modèle. Quand 
ǳƴ ǇǊƻŘǳƛǘ Ŝǎǘ ǾŜƴŘǳ ǇŀǊ ƭΩǳǎŀƎŜΣ ƭΩŜƴǘǊŞŜ ŘΩŀǊƎŜƴǘ Ŝǎǘ 
ǇǊƻƎǊŜǎǎƛǾŜΣ ƭΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ Řƻƛǘ ŀǾƻƛǊ ŘŜǎ ŎŀǇŀŎƛǘŞǎ 
financières en conséquence. Par ailleurs, ce modèle 
implique uƴ ŎƘŀƴƎŜƳŜƴǘ ŘΩƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴ Řŀƴǎ ƭŜǎ 
entreprises. Ces entreprises auront des besoins de 
compétences différents. Il existe, également, des freins au 
ƴƛǾŜŀǳ ŘŜǎ ŎƭƛŜƴǘǎ Ŝǘ ŘŜǎ ŘƻƴƴŜǳǊǎ ŘΩƻǊŘǊŜΦ /Ŝǎ ŘŜǊƴƛŜǊǎ ƴŜ 
savent en effet pas toujours comment acheter un service 
qui peut être en concurrence avec des produits.  
 
Paul ROBERT, France Clusters, les grands groupes sont-ils 
ouverts à ce genre de pratique ? 
 
Philippe BAIZET, ViaMéca ǊŀǇǇŜƭƭŜ ǉǳŜ aƛŎƘŜƭƛƴ Ŝǎǘ ƭΩǳƴ 
ŘŜǎ ŦƻƴŘŀǘŜǳǊǎ ƘƛǎǘƻǊƛǉǳŜǎ ŘŜ ±ƛŀaŞŎŀΦ [ΩŞŎƻƴƻƳƛŜ de la 
fonctionnalité est un des modèles de services, mais 
ŘΩŀǳǘǊŜǎ ŜȄƛǎǘŜƴǘΦ   
 
Paul ROBERT, France Clusters, Ce modèle est-il rentable 
pour Michelin ?  
 
Fabien MARLIN, Business Development Manager & 
innovation, Michelin Solutions,  ǇǊŞŎƛǎŜ ǉǳΩŀǾŜŎ ŎŜ 
ƳƻŘŝƭŜΣ ŎΩŜǎǘ ǘƻǳǘ ƭΩŞǘŀǘ ŘΩŜǎǇǊƛǘ ŘŜ ƭΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ ǉǳƛ Ŝǎǘ Ł 
changer. Il crée de la récurrence, et donc du chiffre 
ŘΨŀŦŦŀƛǊŜǎ ǎǳǊ ǳƴŜ ŘǳǊŞŜ Ǉƭǳǎ ƭƻƴƎǳŜ ǉǳΩŀǾŜŎ ǳƴ ǇǊƻŘǳƛǘΦ [ŀ 
complexité de ce modèle est cependant que les clients 
mécontents sont plus difficiles à revoir.  
 
Paul ROBERT, France Clusters, Ce modèle demande, sans 
doute, une proximité importante avec les clients et donc 
une organisation à revoir.  
 

Fabien MARLIN, Business Development Manager & 
innovation, Michelin Solutions, cƻƴŦƛǊƳŜ ǉǳŜ ƭΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ 
Řƻƛǘ ǎΩƻǊƎŀƴƛǎŜǊ ǇƻǳǊ şǘǊŜ ǇǊşǘŜ Ł ǊŞǇƻƴŘǊŜ Ł ŎŜǎ ƴƻǳǾŜƭƭŜǎ 
demandes. Le modèle ne répond pas aux mêmes questions 
Ŝǘ ƴŞŎŜǎǎƛǘŜ ǳƴ ǾŞǊƛǘŀōƭŜ ŎƘŀƴƎŜƳŜƴǘ ŘΩŜǎǇǊƛǘΦ  
 
Paul ROBERT, France Clusters QǳŜƭ Ŝǎǘ ƭΩƛƴǘŞǊşǘ ŦƛƴŀƴŎƛŜǊ 
que trouvent les clients dans ce nouveau modèle ? 
 
Fabien MARLIN, Business Development Manager & 
innovation, Michelin Solutions, ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜǎ ŀǎǇŜŎǘǎ Ŝǎǘ 
pris en charge par Michelin solutions. Ainsi le client réalise 
ŘŜǎ ŞŎƻƴƻƳƛŜǎ ǎǳǊ ƭŜǎ ǇƻǎǘŜǎ ΨΩƎŜǎǘƛƻƴΩΩ Ŝǘ ΨΩƳŀƛƴǘŜƴŀƴŎŜΩΩΦ 
[ΩƻōƧŜŎǘƛŦ Ŝǎǘ ŘΩŞǾƛǘŜǊ ƭŜǎ ǘǊŀŎŀǎ ŎƘŜȊ ƭŜǎ ŎƭƛŜƴǘǎΦ aƛŎƘŜƭƛƴ 
Solution opère majoritairement sur les poids lourds en 
9ǳǊƻǇŜΦ [ΩƻōƧŜŎǘƛŦ Ŝǎǘ ŘŜ ƭƛōŞǊŜǊ ƭŜǎ ŎƭƛŜƴǘǎ ŘŜ ŎŜǊǘŀƛƴŜǎ 
tâches à gérer.  

 
Philippe BAIZET, ViaMéca 
ajoute que le mot-clé est de 
ǎƛƳǇƭƛŦƛŜǊ ƭŀ ǾƛŜ ŘŜ ƭΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜΦ 
[ΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ ŎƭƛŜƴǘŜ ǇŜǳǘ ŀƭƻǊǎ 
se recentrer pleinement sur 
ǎƻƴ ŎǆǳǊ ŘŜ ƳŞǘƛŜǊΦ [Ŝ ŎǆǳǊ 
ŘŜ ƳŞǘƛŜǊ ŘΩǳƴ ǘǊŀƴǎǇƻǊǘŜǳǊ 
est de transporter de la charge 
sur les routes, et non de gérer 
une flotte de véhicules. Le 

modèle permet également une réduction de son coût 
ŘΩŜȄǇƭƻƛǘŀǘƛƻƴΦ /Ŝǎ ǎŜǊǾƛŎŜǎ ƴŞŎŜǎǎƛǘŜƴǘ ŘŜǎ ƳƻȅŜƴǎ 
humains et matériels sur lesquels il peut faire des 
économies.  
 
Paul ROBERT, France Clusters, quels obstacles éventuels 
pour les clients ?  
 
Philippe BAIZET, ViaMéca à priori, je ne vois pas 
ŘΩƻōǎǘŀŎƭŜΦ [Ŝ ǎȅǎǘŝƳŜ Ŝǎǘ ǊŜƭŀǘƛǾŜƳŜƴǘ ǾŜǊǘǳŜǳȄΦ ¦ƴ 
ǇǊƻŘǳƛǘ ƳŀƴǳŦŀŎǘǳǊŞ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ŘŞǾŜƭƻǇǇŞ ŘŜ ƭŀ ƳşƳŜ 
manière si un service est vendu avec. Le modèle nécessite 
ŘΩƛƴǘŞƎǊŜǊ ŘŜǎ ǇŀǊŀƳŝǘǊŜǎ Řŀƴǎ ƭŜ ǇǊƻŘǳit et des éléments 
ǎǳǊ ƭΩǳǎŀƎŜ ƳşƳŜ ǉǳŜ Ǿŀ ŦŀƛǊŜ ƭŜ ŎƭƛŜƴǘ Řǳ ǇǊƻŘǳƛǘΦ  
 
Sophie PEILLON, Institut Henri Fayol ŀƧƻǳǘŜ ǉǳΩƛƭ ŜȄƛǎǘŜ 
une condition importante à la réussite du modèle : la 
ŎƻƴƴŀƛǎǎŀƴŎŜ Řǳ ŎƭƛŜƴǘΦ [ΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ Řƻƛǘ şǘǊŜ ǇǊƻŎƘŜ ŘŜ ǎŜǎ 
clients. Il Ŝǎǘ ƛƴǘŞǊŜǎǎŀƴǘ ǇƻǳǊ ŜƭƭŜ ŘΩŀƭƭŜǊ ǾƻƛǊ ŎƻƳƳŜƴǘ 
fonctionnent les clients pour mieux comprendre leurs 
besoins et leurs difficultés.  
Les exemples cités sont souvent des grandes entreprises, 
mais le modèle se développe et est accessible aux PME. 
[Ωƛƴǎǘƛǘǳǘ Cayol travaille depuis quelques années avec des 
PME. Elle cite en exemple un projet financé par le fonds 
ǳƴƛǉǳŜ ƛƴǘŜǊƳƛƴƛǎǘŞǊƛŜƭΣ ǉǳƛ ǇƻǊǘŜ ǎǳǊ ƭŀ ŎǊŞŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴ Ǌƻōƻǘ 
autonome de nettoyage industriel. Ce projet est porté par 
deux PME Υ ƭΩǳƴŜ ǎǇŞŎƛŀƭƛǎŞŜ Řŀƴs les batteries électriques 
Ŝǘ ƭΩŀǳǘǊŜ ƭŜǎ ƳŀŎƘƛƴŜǎ ǎǇŞŎƛŀƭŜǎΦ /Ŝ Ǌƻōƻǘ ǇƻǳǊǊŀ ǇŀǊ 
exemple être utilisé dans les abattoirs. Pour répondre aux 
besoins de leurs clients et à leurs contraintes 
ŘΩƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴΣ ƭŜǎ ǇƻǊǘŜǳǊǎ Řǳ ǇǊƻƧŜǘ ƻƴǘ ŘŞǾŜƭƻǇǇŞ ŎŜǘǘŜ 
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innovatƛƻƴ ǘŜŎƘƴƻƭƻƎƛǉǳŜΦ /ŜǇŜƴŘŀƴǘΣ ǎΩŀǇŜǊŎŜǾŀƴǘ ǉǳŜ 
peu de clients seraient prêts à investir dans une telle 
machine, ils ont également réfléchi à un ensemble de 
services à proposer autour du robot.  
 
Anne-Sophie GOUZY, Pôle des Technologies Médicales, 
demande si ce nouveau modèle prend en compte le 
modèle économique du client.  

 
 
Fabien MARLIN, Business Development Manager & 
innovation, Michelin Solutions,  ƭƻǊǎǉǳΩǳƴŜ ǎƻƭǳǘƛƻƴ Ŝǎǘ 
construite avec les clients, la faisabilité technologique est 
testée, mais de la valeur est également créée, et elle est 
partagée avec le client. Le codéveloppement est un 
élément clé. Tout le monde doit être gagnant.  
 
Philippe BAIZET, ViaMéca le changement de modèle ne 
peut pas se faire brutalement. Il peut en effet avoir des 
conséquences pour le client. Les dépenses inhérentes au 
ǇǊƻŘǳƛǘ Ǿƻƴǘ ǇŀǎǎŜǊ Řǳ ōǳŘƎŜǘ ŘΩƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƳŜƴǘ ŀǳ ōǳŘƎŜǘ 
de fonctionnement. Dans de nombreux cas, le 
développement ŘΩǳƴ ƳƻŘŝƭŜ ōŀǎŞ ǎǳǊ ƭŜ ǎŜǊǾƛŎŜ ǇŀǎǎŜ ǇŀǊ 
ƭŀ ŎǊŞŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴŜ ƴƻǳǾŜƭƭŜ ŜƴǘƛǘŞ ƧǳǊƛŘƛǉǳŜ ǇƻǳǊ 
ƭΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ ǉǳƛ ƭŜ ǾŜƴŘΦ /ΩŜǎǘ ƭŜ Ŏŀǎ ŘŜ aƛŎƘŜƭƛƴΦ /Ŝ 
changement ne peut se faire que dans la durée. Il existe 
également un frein pour les clients, et notamment pour les 
achats : le changement de modèle implique souvent un 
changement de décisionnaire et de typologie de budget. 
Cette évolution, également, ne peut pas être brutale.  
Lƭ ǊŜǇǊŜƴŘ ƭΩŜȄŜƳǇƭŜ ŎƛǘŞ ǇŀǊ {ƻǇƘƛŜ PEILLON. Les deux 
ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ǇŜƴǎŀƛŜƴǘ ǉǳΩŜƭƭŜǎ allaient vendre ce robot. 
9ƭƭŜǎ ƻƴǘ ǊŀǇƛŘŜƳŜƴǘ ŎƻƳǇǊƛǎ ǉǳΩŜƭƭŜǎ ƴŜ ǇƻǳǊǊŀƛŜƴǘ 
ŎŜǊǘŀƛƴŜƳŜƴǘ Ǉŀǎ ƭŜ ǾŜƴŘǊŜΣ Ƴŀƛǎ ǉǳΩŜƭƭŜǎ ǇƻǳǊǊŀƛŜƴǘ 
cependant vendre une offre de nettoyage. Elles ont alors 
repris toutes les études à zéro pour développer le produit 
avec une Ǿƛǎƛƻƴ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘŜΣ ŦƻƴŘŞŜ ǎǳǊ ƭŀ ǾŜƴǘŜ ŘΩǳƴ ǎŜǊǾƛŎŜ 
ΨΩƴŜǘǘƻȅŀƎŜΩΩΦ /Ŝǘ ŜȄŜƳǇƭŜ ƳƻƴǘǊŜ ǉǳŜ ƭŜǎ ǊŜƭŀǘƛƻƴǎ ŀǾŜŎ 
les entreprises clientes sont très différentes avec ce 
modèle. Elles sont plus durables et nécessitent une 
proximité. Ce modèle permet également la relocalisation 
ŘΩǳƴ ŎŜǊǘŀƛƴ ƴƻƳōǊŜ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ŀǳǘƻǳǊ ŘŜǎ ŘƻƴƴŜǳǊǎ 
ŘΩƻǊŘǊŜǎΦ 5ŀƴǎ ƭŜ ŎŀŘǊŜ Řǳ ǇǊƻƧŜǘ ŘŜ Ǌƻōƻǘ ƴŜǘǘƻȅŜǳǊΣ ǳƴ 
ǘǊŀǾŀƛƭ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘ ŀ ŞǘŞ ƳŜƴŞ ǇŀǊ ƭΩƛƴǎǘƛǘǳǘ Cŀȅƻƭ ǇƻǳǊ 
ǊŞŀƭƛǎŜǊ ǳƴŜ ŞǘǳŘŜ ŀǳǇǊŝǎ Řǳ ŎƭƛŜƴǘ ŘŜ ōŀǎŜΣ ŀǾŜŎ ƭΩƻōƧŜŎǘƛŦ 
de capter les usages pour détecter les marchés potentiels.  
 
Paul ROBERT, France Clusters, LΩƛƴǎǘƛǘǳǘ Cŀȅƻƭ ŀ ƧƻǳŞΣ ǳƴ 
ǇŜǳΣ ƭŜ ǊƾƭŜ ŘΩǳƴ ŎƻƳƳŜǊŎƛŀƭ ǇƻǳǊ ƭΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜΦ  
 
 

Sophie PEILLON, Institut 
Henri Fayol estime que 
ƭΩƛƴǎǘƛǘǳǘ ƴΩŀ Ǉŀǎ ŦŀƛǘΣ ƛŎƛΣ 
réellement un travail de 
commercial. Une PME a 
parfois des difficultés pour 
aller voir des clients. Le fait 
que le projet soit supporté 
par ViaMéca facilite en effet 
le travail. Les 

expérimentations sont décisives, et il est important pour 
un tel projet de trouver un client pour le tester.  
 
Paul ROBERT, France Clusters, Observe que des associés 
potentiels pour ce type de projets sont présents autour de 
ƭŀ ǘŀōƭŜ ΨΩǊƻƴŘŜΩΩ : Alliance et territoires par exemple, 
réuniǘ ŘŜ ƎǊŀƴŘŜǎ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ǉǳƛ ǇƻǳǊǊŀƛŜƴǘ şǘǊŜ ΨΩŎƭƛŜƴǘǎΩΩ 
ŘŜ ŎŜ ǘȅǇŜ ŘΩŀǇǇǊƻŎƘŜΣ ƴƻƴ ?.  
 
Stéphane MALKA, Alliance et Territoires, Treize grandes 
ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎΣ Ŝƴ ŜŦŦŜǘΣ ǎƻƴǘ ŀǎǎƻŎƛŞŜǎ ŀǳ ǇǊƻƧŜǘ ΨΩ!ƭƭƛŀƴŎŜ Ŝǘ 
ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜǎΩΩ Ł ŎŜ ƧƻǳǊΦ Lƭ Ŝǎǘ ōŀǎŞ ǎǳǊ ƭŜ ǇŀǊǘŀƎŜ ŘŜ 
ŎƻƳǇŞǘŜƴŎŜ Ŝǘ ƭΩŜȄǇŞǊƛƳŜƴǘŀǘƛƻƴΦ [Ŝǎ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ƻƴǘ 
cocréé le projet dans une dimension collaborative, en 
ǎΩŀǇǇǳȅŀƴǘ ǎǳǊ ƭes ressources mises à disposition par les 
entreprises.  
Au-ŘŜƭŁ Řǳ ƳŞŎŞƴŀǘ ŘŜ ŎƻƳǇŞǘŜƴŎŜǎ ƛƴǘŜǊŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ǎΩŜǎǘ 
posée la question de la connexion avec les territoires. 
ΨΩAlliance et TerritoireǎΩΩΣ Ł ƭΩƻǊƛƎƛƴŜΣ ŀ ŘŞƳŀǊǊŞ ŀǾŜŎ ǉǳŀǘǊŜ 
ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ǉǳƛ ǎƻǳƘŀƛǘŀƛŜƴǘ ǎΩŜƴƎŀƎŜǊ ŀǳǇǊŝǎ ŘŜ ƭŜǳǊǎ 
salariés. Leur situation ne permettait en effet pas de 
sécuriser leur contrat de travail, elles ont donc axé leur 
démarche sur le développement de leur employabilité. 
[ΩƻōƧŜŎǘƛŦ Ŝǎǘ ŘŜ ŦŀƛǊŜ Ŝƴ ǎƻǊǘŜ ǉǳŜ ƭŜǎ ǎŀƭŀǊƛŞǎ ŀƛŜƴǘ ǳƴ 
ŞǾŜƴǘŀƛƭ ŘΩƻǇǇƻǊǘǳƴƛǘŞǎ Ǉƭǳǎ ƭŀǊƎŜǎΣ Ł ǘǊŀǾŜǊǎ ƭŀ ƳƻōƛƭƛǘŞ 
ƛƴǘŜǊŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎΦ /ΩŜǎǘ ŀƛƴǎƛ ǉǳŜ ŘŜǎ ŘŞǘŀŎƘŜƳŜƴǘǎ 
ŘΩŜȄǇŜǊǘǎ ŘŜ ƎǊŀƴŘǎ ƎǊƻǳǇŜǎ ǎƻƴǘ ŘƛǎǇƻƴƛōƭŜǎ ǇƻǳǊ 
ŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜǊ ŘŜǎ ǇǊƻƧŜǘǎ ŘΩƛƴƴƻǾŀǘƛon portés par des PME.  
 
Philippe BAIZET, ViaMéca ǎƻǳƭƛƎƴŜ ƭŀ ŎƘŀƴŎŜ ŘΩşǘǊŜ ǎǳǊ ǳƴ 
bassin particulièrement réceptif et propice à développer ce 
genre de modèle. Le terreau vraiment favorable. Le 
développement du modèle basé sur le service vient 
notamment du fait que la mécanique est un secteur très 
concurrentiel. Les entreprises ne vendent plus de pièces 
ŘΩǳǎƛƴŀƎŜ Ŝƴ ƎǊŀƴŘŜ ǎŞǊƛŜ ǎǳǊ ƭŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΦ [Ŝ ƴƻǳǾŜŀǳ 
modèle doit donc permettre de se différencier et de 
ŘŞǾŜƭƻǇǇŜǊ Řǳ ŎƘƛŦŦǊŜ ŘΩŀŦŦŀƛǊŜǎΦ [Ŝǎ ǎŜǊǾƛŎŜǎ ǎont parfois 
Ǉƭǳǎ ŦŀŎƛƭŜǎ Ł ǾŀƭƻǊƛǎŜǊ ǉǳŜ ƭŜ ǇǊƻŘǳƛǘΦ [ŀ ǾŜƴǘŜ Ł ƭΩǳǎŀƎŜ ƴŜ 
peut pas être développée dans tous les secteurs, mais la 
question doit se poser. 
 
Paul ROBERT, France Clusters, Vƻǳǎ ŀǾŜȊ ŞǾƻǉǳŞ ƭΩƛƳǇŀŎǘ 
de ce modèle sur la situation financière des fournisseurs. 
Quel rôle les institutions financières pourraient-elles jouer 
ǇƻǳǊ ΨΩƭƛǎǎŜǊΩΩ ƭŜǎ ŎƻƳǇǘŜǎ ŘŜ ŎŜǎ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ? 
 
Amar DOUHANE, Managing Partner, Amundi les 
institutions financières, vous le savez, ont vocation à 
apporter du capital. Elles peuvent cependant participer à 




